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Встретились тут даве-
ча двое вождей - Владимир 
Ильич Ульянов-Ленин и Ген-
надий Андреевич Зюганов. 
Ленин, недовольный, вопро-
шает сурово: «Что ж вы, ба-
тенька, так меня подводите? 
Где, скажите на милость, ваша 
классовая непримиримость?» 
Зюганов было попробовал 
в несознанку удариться: мол, 
даже не понимаю, о чем вы, 
Владимир Ильич, толкуете: 
«КПРФ - вторая по величине 
партия России, мы в Думе за-
седаем, в самом Кремле нас 
регулярно принимают и вы-
слушивают. В общем, все у 
нас замечательно». Однако 
Ильич не сдается: «У вас-то 
лично, может, и замечатель-
но, а у народных масс? 23 
миллиона человек в нищете 
обретаются. Что ж вы за по-
литическая партия, коли за 
народное счастье не боретесь, 
а в думских кабинетах зады 
отращиваете?»

Разумеется, мы не зна-
ем доподлинно, являлся ли 
вождь мирового пролетариа-
та во сне Геннадию Андрееви-
чу, упрекал ли его подобным 
образом. Однако знаем дру-
гое: многие ныне живущие 
твердые коммунисты посто-
янно пеняют Зюганову и его 
окружению за предательство 
идеалов марксизма-лениниз-
ма, отказ от классовой борь-
бы, стремление ладить с дей-
ствующей властью.

А тут им еще один повод 
подвернулся, правда, на этот 
раз под огонь критики попал 
не сам Зюганов, а один из его 
ближайших сподвижников, 
секретарь ЦК КПРФ, пред-
седатель Комитета Госдумы 
по аграрным вопросам Вла-
димир Кашин. На днях сделал 
он доклад о ситуации в сель-
хозотрасли. Случилось это 
событие в Москве на выстав-
ке «Золотая осень - 2017». Го-

ворил тов. Кашин в основном 
о достижениях отечественно-
го агропрома, но благодарил 
за них не столько самих кре-
стьян, сколько профильное 
министерство. О проблемах 
рядовых крестьян и ферме-
ров докладчик почти ничего 
не сказал, лишь в самом кон-
це пару фраз про качество 
сельских дорог. Ну это вечная 
тема - для того чтобы дороги 
критиковать, большой смело-
сти не надо.

Между тем у крестьян бед 
и проблем - как на собачьем 
хвосте репьев. Который год 
уже жалуются они на отъемы 
земель, рейдерские захваты 
со стороны крупных агрохол-
дингов, в том числе государ-
ственных. Обо всем этом в 
докладе тов. Кашина ни слова. 
Складывается впечатление, 
что в реальные проблемы тру-
дового люда КПРФ вообще 
не вмешивается. Шахтерский 
протест поддерживала только 
на словах, как и водителей-
дальнобойщиков, измученных 
«Платоном». Митинги меди-
ков тоже без красных зна-
мен обошлись. Чья же тогда, 
получается, партия КПРФ? 
Латифундистов, владеющих 
миллионами гектаров и сго-
няющих с земли фермеров? 
Крупного капитала? Ясно 
одно: оппозиционной КПРФ 
сегодня можно назвать только 
с изрядной долей иронии.

Интересно, не боятся ли 
вожди этой партии, что в 
сознании избирателей она 
вскоре окончательно со-
льется со всеми остальными 
партиями, включая парию 
власти? А слившись с ними 
и потеряв оппозиционное 
лицо, окажется на свалке 
истории? Не об этом ли со-
бирался предупредить своего 
последователя Ленин, когда 
являлся ему во сне?

Максим Грегоров

  В центре внимания

 Сомнительная инициатива

 Интрига

ЦИФРА НЕДЕЛИ

11,9 рублей (исторического максимума) достиг суммарный объем задолженности насе-
ления по банковским кредитам по состоянию на 1 сентября.
Данные содержатся в «Мониторинге экономической ситуации в России» Российской академии на-
родного хозяйства и государственной службы (РАНХиГС).
Для сравнения: доходы федерального бюджета в 2017 г. составляют 13,4 трлн рублей.КПРФ перестала быть 

партией народа
Вместо того чтобы, как предначертано классиками, бороться 
за интересы рабочих и крестьян, лидеры КПРФ, похоже, окон-
чательно переметнулись в стан «эксплуататоров трудового 
народа».
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В прошлом году первый 
вице-премьер Игорь Шува-
лов уже давал Минздраву 
поручение подготовить зако-
нопроект, позволяющий про-
давать лекарства в торговых 
сетях. Однако Минздрав по-
просил вице-премьера отме-
нить поручение. В ведомстве 
против продажи лекарств в 
магазинах, у которых в от-
личие от аптек нет фарма-
цевтических лицензий. Спе-
циалисты напоминают, что 
наличие лицензии гаранти-
рует правильное хранение 
медикаментов, а также ква-
лифицированную консуль-
тацию фармацевта или про-
визора. В супермаркетах, как 
известно, ни тех, ни других 
не держат. Источники РБК в 
Минздраве утверждают, что 
позиция ведомства за год не 
изменилась.

«У нас избыточное коли-
чество аптек, они находятся 
в шаговой доступности, по-
этому расширять продажи 
за счет супермаркетов, где 
будет меньше контроля, не 
очень логично, - полага-
ет академик РАН, первый 
зампредседателя Комитета 
Госдумы по охране здоро-
вья Николай Герасименко. 
- К тому же законопроект 
перед принятием должен 
сначала пройти широкое 
общественное обсужде-
ние».

«Я поддерживаю идею 
правительства, потому что 
в результате многие лекар-
ства станут дешевле, - го-
ворит глава фармацевти-
ческой компании «Биотэк» 
Борис Шпигель. - Разгово-
ры о том, что на прилавках 
супермаркетов появится 
множество подделок, счи-
таю досужими и непрофес-
сиональными. Я уверен, что 
и в аптечных сетях немало 
подделок или «пустышек» 

продается, так что этот ар-
гумент не работает. Просто 
нужен более жесткий кон-
троль за продажами лекар-
ственных препаратов».

«Неверно говорить, что 
у нас низкая доступность 
лекарственных препара-
тов, - считает исполнитель-
ный директор Российской 
ассоциации аптечных сетей 
(РААС), кандидат фарма-
цевтических наук Нелли 
Игнатьева. - Аптек хватает, 
нет никакой необходимо-
сти подключать к прода-
жам лекарств супермарке-
ты. Если мы разрешим им 
продавать лекарства, мы 
средние и малые пред-
приятия потеряем. Они не 
выдержат конкуренции с 
большими магазинами».

А значит, крупные сети 
станут диктовать нам свои 
цены, которые вряд ли ока-
жутся ниже нынешних.

Андрей Князев, 
Игорь Минаев

Владимир Путин готовит 
«очень важное» выступление 
для пленарного заседания 
Валдайского форума, кото-
рый пройдет на следующей 
неделе. Как заявил пресс-
секретарь главы государства 
Дмитрий Песков, сейчас пре-
зидент «как раз работает над 
своим выступлением». Мно-
гие сразу предположили, что 
именно в этом выступлении 
Путин объявит о решении 
участвовать в президентских 
выборах 2018 г. В том, что 
рано или поздно такое заяв-
ление прозвучит, не сомнева-
ется практически никто, как, 
впрочем, и в том, что главное 
кресло страны ВВП обеспе-
чено, - никто не может со-
ставить ему сколько-нибудь 
серьезную конкуренцию.

А вот в том, кто станет 
вторым человеком страны 
- главой правительства, ин-
трига присутствует. На этот 
счет существует множество 
версий. Некоторые экспер-

ты допускают, что на посту 
премьера может остаться 
Дмитрий Медведев, многие 
прочат ему замену в лице 
экс-министра финансов РФ, 
главы Центра стратегиче-
ских разработок Алексея 
Кудрина. Авторы статьи, 
опубликованной агентством 
Bloomberg, имеющим хо-
рошие связи во властных 
структурах России, придер-
живаются иного мнения. 
Источники агентства в чис-
ле возможных кандидатов 
на пост премьера называют 
председателя Банка России 
Эльвиру Набиуллину, мэра 
Москвы Сергея Собянина и 
главу Минпромторга Дениса 
Мантурова.

«Сергей Собянин на посту 
мэра очень многое делает 
для развития столицы, - го-
ворит д. э. н. Никита Кричев-
ский. - Вряд ли во властных 
структурах его захотят ме-
нять на кого-то другого. Да 
и ему самому как человеку 

основательному вряд ли за-
хочется через несколько ме-
сяцев менять сферу деятель-
ности. Еще не все его идеи и 
замыслы осуществлены на 
посту столичного мэра».

«Я вполне допускаю, что 
премьер-министром после 
президентских выборов бу-
дет нынешний мэр Москвы, 
- говорит политолог Георгий 
Бовт. - Второй реальный 
кандидат - Денис Мантуров. 
Оба деловые, ответствен-
ные, хорошо зарекомендо-
вавшие себя хозяйственники 
и чиновники. Но у Собянина 
- огромный опыт руковод-
ства столицей страны и Тю-
менской областью, работа во 
главе администрации прези-
дента и в правительстве. По-
этому вполне вероятно, что 
именно Собянин станет вес-
ной будущего года премьер-
министром страны».

Андрей Дмитриев, 
Борис Невис

За таблетками 
в супермаркет?
В правительстве обсуждается возможность продажи 
лекарств в супермаркетах. Идея вызвала неоднозначную 
реакцию специалистов.

Станет ли мэр премьером?
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Общественная палата РФ 
рассмотрела бюджет на 

2018 год и плановый пери-
од 2019-2020 гг. и пришла к 
выводу, что правительство 

саботирует требования 
президента.

Правительство подгото-
вило бюджет на ближайшие 
три года и внесло его на рас-
смотрение в Госдуму. В пар-
ламенте первые слушания по 
бюджету состоятся в конце 
октября, а вот в Обществен-
ной палате РФ слушания уже 
прошли. «Общественники», 
прочитав бюджет, пришли к 
выводу, что «предлагаемый 
проект федерального бюд-
жета находится в противоре-
чии с требованием президен-
та Российской Федерации к 
правительству России», гово-
рится на официальном сайте 
ОП РФ.

«Общественники» напо-
минают, что Владимир Пу-
тин поручил правительству 
разработать такой бюджет, 
который позволил бы «уже 
на рубеже 2019-2020 годов 
выйти на темпы экономиче-
ского роста выше мировых». 
Однако никаким ростом в 
новом бюджете, что назы-
вается, и не пахнет. «Это не 
бюджет развития, это бюд-

жет поддержки штанов и 
выживания», - возмутился 
председатель Комиссии ОП 
РФ по развитию экономики, 
предпринимательства, сфе-
ры услуг и потребительско-
го рынка Борис Алешин.

Согласно новому бюдже-
ту, российский ВВП должен 
расти ежегодно в среднем 
на 2%, что в «наших усло-
виях равно нулю», заявили 
в Общественной палате, 
подразумевая, видимо, что 
такой «рост» даже ниже за-
планированной инфляции.

В ОП РФ уверены, что «в 
новый президентский срок 
бюджет должен быть дру-
гим», «нужно придать но-
вый импульс развитию эко-

номики». Для этого, дескать, 
и назначает президент в ре-
гионы новых губернаторов, 
сообщил секретарь ОП РФ 
Валерий Фадеев. То есть 
президент страны ожидает 

от регионов «экономиче-
ского и индустриального 
развития», а вместо этого 
в бюджете - лишь жалкое 
«латание дырок»: «Не вид-
но, как логика президента 
отражается в бюджете», - 
посетовал Фадеев.

О том, что догонять дру-
гие страны России становится 
все труднее, говорится и в до-
кладе Центра стратегических 
разработок, посвященном 
теме новой технологической 
революции. Согласно выво-
дам авторов доклада, эта 
революция ожидается в 
ряде стран в бли-
жайшие 6-15 
лет. «Что каса-
ется России, то 

на фоне происходящих в мире 
изменений ее позиции оста-
ются недостаточно заметны... 
наша страна значительно от-
стает от лидеров», - говорится 
в докладе.

Так, по номинальному 
объему высокотехнологич-
ного экспорта Россия усту-
пает Китаю в 57 раз. Даже 
с учетом того, что Китай по 
населению превосходит Рос-
сию в семь раз, по экспорту 
высоких технологий полу-
чается почти десятикратное 
отставание. На сырье и про-
чие продукты «низкой слож-
ности» приходится 82% рос-
сийского экспорта.

«В бюджете заложена 
поддержка автомобиле-
строения, сельского хозяй-
ства, но если мы посмотрим 
масштаб этих вливаний... 
- переживает член ОП РФ 
Иосиф Дискин. - Бюджетом 
предусмотрено сокращение 

целого ряда программ, в 
том числе программы Мин-
промторга по повышению 
конкуренции российской 
продукции. Убраны даже 
слова о росте гражданской 
авиации на 15-20%, идет 
речь лишь о сохранении».

Но даже это «латание 
дыр» и «поддержка штанов» 
будут обеспечены за счет 
роста налогов: увеличится 
налог на разработку недр, 
вырастут акцизы на дизель, 
бензин, спиртные напитки и 
табачные изделия.

Ничего революционно-
го в бюджете, и правда, нет 

- все статьи расходов по 
сравнению с 2017 годом 
изменятся незначитель-
но. Дефицит бюджета 

правительство предлагает 
покрыть за счет Резервного 
фонда и Фонда националь-
ного благосостояния, что 
может привести к их обну-
лению, прогнозируют экс-
перты. Пополнение же этих 
фондов до 2020 года не пред-
усмотрено.

Неработающим пенсио-
нерам увеличат пенсию в 
следующем году на 3,7%, 
а индексация работающим 
будет отменена. Доллар к 
концу следующего года бу-
дет стоить 71 рубль 10 ко-
пеек.

Анна Александрова

БЮДЖЕТ-2018: «ПОДДЕРЖКА ШТАНОВ»

Зампред Комитета Госдумы по 
экологии и охране окружающей 
среды Владимир Панов сообщил 
журналистам, что уже в осеннюю 
сессию депутаты собираются внести 
изменения в закон «О ветеринарии», 
включив туда статью о налоге на 
собак и кошек. По некоторым ис-
точникам, уже со следующего года 
четвероногий питомец может обой-
тись хозяину в 3 тыс. руб. ежегодного 
налога.

В 2014-м введение подобного на-
лога предусматривал законопроект 
«Об ответственном отношении к до-
машним животным», который до сих 
пор так и не принят. Тогда речь шла о 
налоге в одну тысячу рублей, к тому 
же владельцы кастрированных жи-
вотных, а также те, кто взял живот-
ное из приюта, должны были пла-
тить всего лишь 100 руб. ежегодно.

Зоозащитная общественность 
уже много лет требует ввести учет 
всех домашних животных, как это де-
лается в Европе. Кроме того, неболь-
шой налог позволил бы открыть во 
всех городах приюты для бездомных 
животных и законодательно запре-
тить уничтожение отловленных на 
улицах собак и кошек. Именно это 
было прописано в законе «Об ответ-
ственном отношении...». Зоозащит-
ники надеялись, что льготы в налого-
обложении помогут стимулировать 
россиян брать животных из приютов 
и не заниматься бесконтрольным 

разведением, выкидывая приплод 
своих некастрированных питомцев 
на улицу.

«Настораживает, что новый закон 
не привязывает налог к самому пред-
мету налогообложения - он может 
быть потрачен на что угодно, - ком-
ментирует глава агентства «Россий-
ское право» Алексей Самохвалов. - 
Предыдущий закон предусматривал 
в том числе строительство на налоги 
собачьих площадок». Самохвалов 
напоминает: в Европе на налоги на 
домашних животных строятся муни-
ципальные кладбища для домашних 
животных, открываются бесплат-
ные муниципальные ветклиники, 
оказывается помощь кормами пен-
сионерам и малоимущим.

«У нас же никакой помощи пен-
сионерам оказываться не будет - за 
двух кошек их заставят отдать поло-
вину пенсии. А что делать владель-
цам мини-приютов? Сельским жите-
лям, у которых во дворе по одной-две 
собаки и по две-три кошки?» - спра-
шивает Самохвалов.

В США, к слову, вовсе нет налога 
на животных, а деньги на строитель-
ство приютов берут с производите-
лей кормов.

Очень хочется надеяться, что но-
вый закон принесет пользу в борьбе 
с собачьей и кошачьей беспризорно-
стью, а не послужит еще одним спо-
собом собрать деньги в бюджет.

Анна Александрова

СОБАКИ ВЛЕТЯТ В КОПЕЕЧКУ
Тревожная весть для владельцев домашних питомцев пришла из 
Госдумы: чиновники собираются регистрировать животных за деньги.

«Разговоры о развитии бюджета 
- это чистой воды популизм. Где 

взять деньги на это развитие? Отнять их у медиков, пенсионеров, 
учителей? Расходы на оборонку с прошлого года и так сократили 
в полтора раза. Индустриальные рывки нужно было совершать 
раньше - в тучные годы. Теперь на строительство передовых 
предприятий в бюджете денег нет, а иностранные инвесторы к 
нам не идут из-за санкций. Свои богачи попрятали деньги в офшо-
рах», - комментирует социолог Роман Заваришин.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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Медики Гонконга 
оказывают отчаянное 

сопротивление сна-
добьям из арсенала 

традиционной китай-
ской медицины. Поч-

ти каждое них сулит 
сказочный эффект, 
но в лучшем случае 

оказывается пустыш-
кой, а в худшем - 

вызывает тяжелые 
осложнения.

Специалисты из мест-
ного госпиталя принцес-
сы Маргариты вынужде-
ны регулярно проводить 
токсикологические ис-
следования пациентов, 
госпитализированных 
после употребления пре-
паратов традиционной 
медицины и лечебных пи-
щевых добавок. Гонконг-
ский департамент здра-
воохранения регулярно 
призывает граждан не 
пользоваться «народны-
ми средствами», которые 
лишь ухудшают состоя-
ние пациентов. Однако 
многие игнорируют лю-
бые предупреждения и не 
обращаются за помощью 

к дипломированным вра-
чам, занимаясь самолече-
нием или навещая сомни-
тельных знахарей.

Между тем при тести-
ровании пятисот самых 
распространенных пре-
паратов, применяющих-
ся в китайской народной 
медицине, были обнару-
жены свыше 1,2 тыс. ин-
гредиентов, не указанных 
на этикетках, в том числе 
ядовитые вещества, дав-
но запрещенные на Запа-

де. Например, пациентам, 
стремящимся похудеть, 
целители навязывают 
пищевые добавки, напич-
канные сибутрамином - 
средством, усиливающим 
чувство насыщения. При 
этом умалчивается, что 
сибутрамин вызывает 
сильнейшие депрессии, а 
также поражает сердеч-
но-сосудистую систему.

Расхваливая свой то-
вар, народные целители 
делают упор на его при-
родный, натуральный ха-
рактер. Однако The New 
York Тimes пишет, что эта 
продукция не такая на-
туральная, как гласит ре-
клама. Изучение 2,6 тыс. 
снадобий китайской ме-
дицины на Тайване пока-
зало, что четверть из них 
содержала синтетические 
лекарственные вещества.

Живущий в Пекине 
британский писатель 
Джеймс Палмер пишет, 
что традиционная китай-
ская медицина внедрена 
в государственную систе-
му здравоохранения КНР. 
Оборот этой индустрии 
оценивается в $60 млрд. 
Причем в аптеках обыч-
ные лекарства продаются 
вместе с народными сред-
ствами. Более того, снадо-
бья, неведомо из чего про-
изведенные, как правило, 
продаются в современной 
упаковке в виде таблеток 
и капсул. Попытки се-
рьезных ученых отделить 
средневековое целитель-
ство от современной ме-
дицины заканчиваются 
обвинениями в невеже-
стве и отсутствии патри-
отизма. Китайские власти 
считают традиционную 
медицину национальным 
достоянием и гордятся ее 
многовековой историей. 
Всерьез считается, что 
Китай в противовес За-
паду создал свою особую 
медицинскую науку. Одна-
ко главное преимущество 
традиционной китайской 
медицины - ее дешевиз-
на. Китайцы зачастую не 
без основания с недовери-
ем относятся к обычным 
врачам. Среди них много 
алчных, грубых и неква-
лифицированных людей, 
что уже не раз приводи-
ло к погромам клиник и 
больниц возмущенными 
пациентами.

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Чья возьмет?

Глава правительства Ка-
талонии Карлес Пучдемон 

оказался в очень сложном, 
если не сказать безвыход-

ном положении. Мадрид 
угрожает ему всевозмож-
ными карами, если он по-
смеет нарушить единство 

Испании. А каталонские 
сторонники независимо-
сти не хотят никаких ком-

промиссов.

На прошлой неделе Пуч-
демон крайне неопределенно 
высказался на тему незави-
симости Каталонии. «Ответ 
должен быть без какой-либо 
двусмысленности. Он должен 
сказать да или нет, - заявил ми-
нистр внутренних дел Испании 
Хуан Игнасио Зойдо и доба-
вил: - Если он ответит неопре-
деленно, это будет означать, 
что он не хочет диалога, и поэ-
тому испанское правительство 
должно будет принять меры». 
Под мерами имеется в виду си-
ловой захват всех правитель-
ственных зданий в Барселоне. 
Согласно статье 155 Консти-
туции Испании, центральное 
правительство в Мадриде мо-
жет приостановить политиче-
скую автономию региона, если 
он нарушит закон, а референ-
дум о независимости, состояв-
шийся 1 октября, испанские 
власти как раз и признали не-
законным. То есть если Пучде-
мон пойдет на поводу у сепа-
ратистов, Мадрид установит в 
Каталонии прямое правление. 
Если же Пучдемон подыграет 
испанским властям, его песен-
ка как политика спета - народ 
Каталонии не простит ему 
двурушничества. Почти все 
партии, входящие в правящую 
каталонскую коалицию, по-
требовали от Пучдемона пре-
кратить бесплодные перегово-
ры с Мадридом и Европейским 

союзом. Они хотят получить 
независимость без всяких про-
волочек.

На Карлеса Пучдемона ока-
зывают давление не только 
власти Испании, но и крупный 
испано-каталонский бизнес, 
убеждающий главу автономии 
в том, что не стоит рубить спле-
ча, так как обретение независи-
мости не компенсирует резкого 
ухудшения экономической си-
туации. Однако бизнес может 
диктовать свою волю Пучдемо-
ну, но половине жителей Ката-
лонии, которые, рискуя жизнью, 
отправились на избирательные 
участки и голыми руками обо-
роняли их от испанских силови-
ков, он приказать не в состоя-
нии. Соглашательская позиция 
каталонских богачей, которые 
ничего менять не хотят, подо-
гревает градус недовольства 
простых людей, каталонское 
общество левеет на глазах. Ка-
талонцы уже говорят не только 
о независимой республике, но 
и о строительстве в ней «ново-
го справедливого общества», 
основанного на принципах со-
циализма. Барселонский соци-
олог Игнаси Бернат пишет, что 
мировые СМИ делают акцент 
лишь на борьбе каталонских и 
испанских националистов и не 
видят ширящегося народного 
движения, которое угрожает 
потрясти основы существую-
щего строя.

Стоит ли ехать 
в Китай лечиться?

  Современные мифы

  Современные мифы

Глава правительства Ка

В Каталонии назревает 
революция

В баварском лесу может 
быть спрятана Янтарная 

комната.
Германские охотники за 

сокровищами пытаются 
отыскать ценности из на-
цистского рейхсбанка, при-
прятанные в последние дни 
Третьего рейха верхушкой 
СС где-то в Баварии.

Глава СС Гиммлер поручил 
проведение операции своему 
заместителю Кальтенбрун-
неру. Тому удалось спрятать 
ценности в шахте, располо-
женной в окрестностях ба-
варского городка Арраха. В 
1945 г. после его ареста амери-
канцами в саду возле австрий-
ской виллы эсэсовца были 
откопаны золотые слит-

ки весом 76 кг - ничтожная 
часть того, что перевози лось 
поездом. Кальтенбруннера 
казнили в октябре 1946 г., 
он так и не сказал, где был 
спрятан драгоценный груз.

Его поиском занялся гер-
манский охотник за сокро-
вищами Ганс Глюк, который 
утверждает, что нашел ме-
сто клада. Глюк стал обла-
дателем карты, которую на-
рисовал попавший в плен к 
русским офицер СС. Перед 
тем как его расстреляли, он 
якобы успел передать кар-
ту солдату вермахта Вилли 
Янке. Тот вернулся из си-
бирского лагеря на родину 
и отправился с женой в ба-
варский лес, но его поиски 
велись вслепую, так как он 

не мог разобраться в указа-
телях на карте. Янке так и не 
разбогател, в 1995 г. он умер, 
а его карта оказалась в руках 
землевладельца. Тот тоже не 
смог в ней разобраться и об-
ратился за помощью к Глюку. 
Он совершил 15 экспедиций 
в лес и, наконец, нашел ста-
рую тропу, по которой на по-
возках перевозились ящики. 
Прибор указал, что там, куда 
она привела, захоронено что-
то металлическое.

По баварскому закону со-
кровища здесь может искать 
каждый и где угодно, но для 
раскопок требуется разре-
шение владельца земли. На 
этом-то все и застопорилось 
- землевладелец не желает 
ни с кем делиться. Однако 
Глюк не унывает и рассчиты-
вает на поддержку централь-
ных властей. 

Сокровища под ногами

При тестировании 
препаратов, применя-
ющихся в китайской 
народной медицине, 
были обнаружены 
ядовитые вещества.
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За порог?
Поправки в Трудовой 

кодекс вступили в силу 
1 октября, а уже на 
следующий день пе-
тербургская пресса пе-
стрила сообщениями: 
городской комитет 
здра воохранения ос-
вободил от должности 
сразу 6 руководителей 
медицинских учрежде-
ний. Главврач Центра 
восстановительного 
лечения детей с пси-
хоневрологическими 
нарушениями Раиса 
Юрьева, руководитель 
хосписа Зоя Софиева, 
Алла Гурина из город-
ской психиатрической 
больницы №6 и другие 
медики были пригла-
шены в здание комите-
та на Малой Садовой 
улице. Что там про-
исходило и как имен-
но прошло прощание, 
знают только участни-
ки этого мероприятия. 
Прессу вполне пред-
сказуемо на встречу не 
пустили. Но очевидцы 
говорили потом, что 
на изгнанных из про-
фессии медиков было 
больно смотреть.

Председатель коми-
тета здравоохранения 
Евгений Евдошенко 
выступил на церемо-
нии с торжественной 
речью. Он даже ска-
зал, что очень жалеет 
о потере таких цен-
ных и талантливых 
сотрудников, которые 
должны уйти на за-
служенный от-
дых. И заверил, 
что их бесценный 
опыт, высокий 
профессионализм 
и преданность 
делу еще приго-
дятся. При этом 
сами «ценные» и 
«талантливые» 
врачи, ставшие в 
один момент не-
нужными питер-
ской медицине 
только потому, 
что им вот-вот 
стукнет 70, едва 
сдерживали сле-
зы. «У них потрясаю-
щая внутренняя куль-
тура. Они говорили не 
про себя и не за себя, 
а просили продолжить 
то дело, которому от-
дали всю жизнь», - рас-
сказали журналистам 
очевидцы проводов.

Инициативы 
депутатов- 
кошмары медиков

Инициатива о воз-
растном цензе для 
главных врачей го-
сударственных ме-
дучреждений при-
надлежит пятерым 
депутатам от партии 
«Единая Россия». В 
начале 2017 года они 

предложили внести 
поправки в Трудовой 
кодекс, вводящие та-
кие ограничения. При 
этом ни профессиона-
лизм, ни опыт, ни за-
слуги не учитывались. 
В виде исключения до-
пускалось продление 
контракта, если кол-

лектив будет активно 
отстаивать шефа. В 
этом случае срок до-
говора продлевался до 
70-летнего возраста. 
Эксперты хватались за 
головы: никто до сих 
пор не смог опреде-
лить, как именно меди-
ки должны защищать 
любимого руководи-
теля, чтобы чиновники 
сделали исключение и 
его оставили в преж-
ней должности? И на-
сколько допустимы в 
строгом законодатель-
стве такие субъектив-
ные «исключения»? 
Не слишком ли унизи-
тельно для заслужен-
ных врачей зависеть 
от воли подчиненных, 
которые могут под-

держать начальника, а 
могут и промолчать? 
И услышат ли их го-
лоса чиновники? Но 
народных избранни-
ков явная натянутость 
формулировок не сму-
тила. По их словам, та-
кое решение позволит 
«оздоровить отрасль» 

и «влить в нее мо-
лодую кровь».

Сразу после 
того, как зимой 
идея была озву-
чена публично, 
мнение профес-
сионального со-
общества раз-
делилось. Одни 
считали, что 
столь странная 
инициатива впол-
не может вопло-
титься в жизнь - к 
этому времени 
уже были введе-
ны возрастные 

ограничения для ру-
ководителей вузов и 
научных учреждений. 
Так почему же экс-
перимент не может 
продолжиться в меди-
цине? Другие считали 
эту затею слишком 
безумной для того, 
чтобы она стала ре-
альностью.

«Это просто дичь и 
дурь, не говоря уже о 
том, что это противо-
речит федерально-
му законодательству. 
У нас не существует 
ограничений на работу 
по возрасту, а уволить 
человека можно толь-
ко за какой-то про-
ступок или если есть 
массовое недоволь-
ство подчиненных. Нас 

превращают в стан-
цию техобслуживания: 
морально устаревшую 
деталь просто выки-
дывают», - возмутил-
ся один из питерских 
главврачей.

«Мы потеряем очень 
много хороших руко-
водителей, а сегодня и 
так не хватает более 40 
тысяч врачей», - заявил 
глава Профсоюза ра-
ботников здравоохра-
нения России Михаил 
Кузьменко.

Медики задаются во-
просом: а что будет со 
светилами российской 
медицины, большин-
ству из которых уже 
перевалило за 70? Зна-
менитый хирург Лео 
Бокерия, много лет ру-
ководящий Научным 
центром сердечно-со-
судистой хирургии им. 
А.Н. Бакулева, в свои 
77 лет делает до пяти 
операций ежедневно. 
Его тоже выгонят на 
почетную пенсию? 
Руководителю меди-
цинского и исследова-
тельского центра пси-
хиатрии и наркологии 
имени В.П. Сербско-
го Зурабу Кекелидзе 
исполнилось 67 лет. 
Доктору Сергею Го-
тье - шефу Центра 
трансплантологии и 
искусственных орга-
нов имени академика 
В.И. Шумакова - уже 
69, и он продолжает 
успешно работать. Се-
годня в одной только 
Москве насчитывается 
больше двадцати круп-
нейших федеральных 
медицинских центров, 
чьим руководителям 
больше 65. Получа-
ется, каждый из них в 
группе риска?

Кто придет 
на смену?

Кто же станет смен-
щиками уволенных 
руководителей мед-
центров? Сама жизнь 
уже начинает давать 
ответ на этот вопрос. 
В минувшем февра-
ле случился громкий 
скандал вокруг на-
значения руководите-
ля владикавказской 

больницы №7 Георгия 
Никиташенко. Мо-
лодому человеку на 
тот момент исполни-
лось целых 26 лет, но 
коллег возмутил не 
младенческий с точки 
зрения медицины воз-
раст. Оказалось, юное 
дарование работало 
по поддельному ди-
плому. Как выяснила 
прокуратура, в 2010 
году Никиташенко по-
ступил в местный вуз, 
однако в следующем 
году взял академиче-
ский отпуск, а затем и 
вовсе был исключен 
из числа студентов. 
Но это не помешало 
ему поработать в мо-
сковской городской 
поликлинике рядовым 
терапевтом, а затем 
стать заведующим те-
рапевтическим отде-
лением консультатив-
но-диагностического 
центра - одного из 
крупнейших в столи-
це. И только после на-
значения главврачом 
во Владикавказе лже-
доктора вывели на чи-
стую воду.

То, как в будущем 
могут расправляться 
даже с самыми име-
нитыми врачами, ме-
дицинское сообще-
ство уже увидело на 
примере академика 
Могели Хубутии, ко-
торый покинул долж-
ность директора НИИ 
скорой помощи имени 
Склифосовского ны-
нешним летом. Реше-
ние для заслуженного 
врача стало полной не-
ожиданностью.

«Руководитель де-
партамента здравоохра-
нения Москвы Алексей 

Хрипун приехал 
на утреннюю 
конференцию 
и объявил, что 
Хубутия боль-
ше не руково-
дит институтом, 
так как у него 2 
июня истек срок 
контракта», - со-
общили сотруд-
ники НИИ. Об-
винения в том, 
что в учреж-
дении обнару-
жили массовые 
нарушения, Мо-
гели Хубутия 
отверг. В июне 
ему исполнил-
ся 71 год. Док-
тор возглавлял 
НИИ скорой 
помощи имени 
Склифосовско-
го 11 лет, был 
одним из самых 
авторитетных 
трансплантоло-
гов страны. Но 
чиновников это, 
похоже, уже не 
интересовало.

Наталья 
Пуртова

Лучших врачей 
выгоняют 
на почетную 
пенсию

 ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ                                 

  Леонид РОШАЛЬ:
«Смена руководителя - 
это стресс для всего 
коллектива»

С резкой критикой законопроекта выступил прези-
дент НИИ неотложной детской хирургии и травмато-
логии и Союза «Национальная медицинская палата» 
Леонид Рошаль. Он считает, что при решении во-
проса о назначении руководителя в первую очередь 
стоит учитывать его профессиональные и деловые 
качества. «У нас и так кадровый дефицит. Должен 
констатировать, что наиболее важные дела мною 
были сделаны после 60 лет, а негодным руководите-
лем можно быть и в 30, и в 40 лет. В 82 года я принял 
решение оставить должность директора института, 
нашел достойную замену, но помощь моя ему нужна 
до сих пор», - сказал доктор Рошаль и напомнил, что 
смена руководителя - это, как правило, «не только 
смена конкретной личности, но и серьезная кадро-
вая перестройка, стресс для всего коллектива».

В начале октября в силу 
вступил закон, согласно 

которому главные 
врачи госучреждений, 

достигшие 
65 лет, должны 

в принудительном 
порядке оставить свои 

должности. Медики 
в шоке - из российских 

больниц выставят самых 
профессиональных 

врачей 
и руководителей.
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А что будет со светила-
ми российской медицины, 
большинству из которых 
уже перевалило за 70? Зна-
менитый хирург Лео Боке-
рия, много лет руководящий 
Научным центром сердеч-
но-сосудистой хирургии 
им. А.Н. Бакулева, в свои 
77 лет делает до пяти опера-
ций ежедневно. Его тоже вы-
гонят на почетную пенсию?
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Полтора года назад «МН» 
писал о подмосковных 

пенсионерах, у которых 
мошенники изъяли квар-

тиру. На днях история 
получила неожиданную 

развязку.

Весной 2016 года в редак-
цию обратилась пара пенси-
онеров из Химок - Николай 
Сидоров и Надежда Золо-
тарь. Историю о том, как мо-
шенники обманом отобрали 
у пенсионеров квартиру сто-
имостью 5 млн рублей, мы 
описали в статье «Ловушка 
для пенсионера» от 7 апре-
ля 2016 г. (https://mirnov.ru/
kriminalnye-novosti/lovushka-
dlja-pensionerov.html).

Напомним, что пожилая 
пара пошла в Городской за-
логовый центр, чтобы взять 
кредит миллион рублей на 
лечение онкологии. Однако 
вместо оформления кредита 
под залог квартиры пенсио-
неров уговорили подписать 
договор купли-продажи с 
правом обратного выкупа. 
Так пенсионеры продали 
свою квартиру за один мил-
лион рублей. Весь год пла-
тили проценты - 5% в месяц. 
А когда через год пришли 
выкупать свою квартиру об-
ратно, мошенники продать 
ее старым хозяевам отказа-
лись.

Несмотря на то что жертв 
у Городского залогового 
центра, оказавшегося не го-
родским, а коммерческим, 
был не один десяток, уго-
ловное дело по факту мо-
шенничества в полиции воз-
буждать отказались. Более 
того, гражданский суд три 
года становился на сторону 
жуликов. По решению суда, 
договор обратного выкупа 

жилья юридической силы 
не имеет. Нет у нас в законо-
дательстве такой правовой 
нормы!

Пенсионеры судились с 
мошенниками, пока нако-
нец президиум областного 
суда не встал неожиданно на 
их сторону. «Областной суд 
признал сделку о продаже 
квартиры притворной, - ком-
ментирует адвокат кандидат 
юридических наук Оксана 
Филачева. - Это первый 
случай в российской 
судебной практи-
ке! Теперь все, 
кто пострадал 
от мошенни-
ков по такой 
схеме, могут 
смело об-
ращаться в 
суды на ме-
стах. Раньше 
все эти дела 
проигрывались, 
но после решения 
президиума областного 
суда городские суды обязаны 
вставать на сторону постра-
давших».

Надежда Золотарь призна-
ется, что после трех лет стра-
даний они с мужем впервые 
вздохнули свободно: «Право 
собственности теперь будет 
оставлено за нами. Мошен-
ники переписали квартиру 
на подставное лицо, какого-
то Григорьева. Полтора года 
назад он нас выписал. Сейчас 
мы сможем оформить зано-

во право соб-
ственности на 
свою кварти-
ру».

Все эти 
три года пен-
сионеры би-

лись за свою 
квартиру, что 

называется, не на 
жизнь, а насмерть. 

Если первые два года жу-
лики просто терроризирова-
ли пенсионеров и требовали 
убираться вон, то год назад 
они и вовсе заселили в квар-
тиру четверых кавказцев. «У 
нас получилась не квартира, 
а проходной двор - целыми 
толпами к нам приходили 
какие-то мигранты ночевать 
и мыться. Помывочный цех 
был у нас и бар-ресторан од-
новременно. К утру они все 
уже нетрезвые. Мужа хотели 
с балкона выкинуть с четвер-

того этажа, я его еле отбила», 
- говорит Надежда Золотарь.

В ходе драки пенсионерке 
сломали руку. «Сын-инвалид в 
результате от инсульта умер. 
Я перенесла две операции. А 
сколько денег на адвокатов 
потратили! Поменяли четве-
рых. Квартиру нам в свинар-
ник превратили. Но мы не 
сдавались, решили: умрем, но 
квартиру не отдадим!»

За три года пенсионеры 
обошли кучу инстанций, 
были на многочисленных 
круглых столах в органах 
власти. «Такие, как мы, бом-
жи туда приходили толпами! 
- вспоминает в ужасе пенсио-
нерка. - Десятки тысяч таких 
бомжей в одном только Под-
московье! Один преподава-
тель вуза на лавочке в парке 
спит - деваться некуда. Не 
пьяницы, просто одинокие 
пенсионеры».

Адвокат Оксана Филачева 
поселила нескольких пенси-
онеров, оставшихся без жи-
лья, на своей даче. Поселила, 
даже не надеясь на то, что 
неожиданно появится свет в 
конце тоннеля: «Перед вы-
борами или по какой-то дру-
гой причине, но государство 
решило заступиться за своих 
граждан. Плохо только, что 
уголовные дела по статье 
«Мошенничество» так и не 
возбуждаются».

Или пока не возбуждают-
ся? А там, ближе к выборам, 
дело пойдет? Хотелось бы, 
чтобы хоть один раз в шесть 
лет на улице обманутых и обе-
здоленных настал праздник.

«В Москве те же самые 
мошенники выселяли семью 
из квартиры и сбросили с 
лестницы 9-летнего ребенка, 
сломали ему обе ноги, - про-
должает Надежда Золотарь о 
братьях по несчастью. - И все 
равно полиция бездействует... 
У нас единственное, что есть, 
- это жилье. Для кого-то это 
легкие деньги - отобрал и все».

Все три года Николай Ива-
нович и Надежда Николаевна 
ездят из московской полиции 
в подмосковную и обратно: 
«На основании того, что мо-
шенники находятся в Москве, 
а квартира - в Подмосковье, 
в полиции решили, что нас 
можно гонять до скончания 
века!»

За три года пенсионеры 
«наелись» равнодушия со 
стороны судебной системы и 
чиновников: «Государство не 
защищает пенсионеров, оди-
ноких, тех, кто за бортом ока-
зался при нашей жизни дол-
ларовой. Один из ста готов 
другому помочь, а остальные 
девяносто девять гоняются, 
чтобы отнять».

Аделаида Сигида

Опубликована статистика 
мужской смертности в возрас-
те до 65 лет в странах Европы. 
В европейских государствах 
такая смертность называет-
ся ранней. У нас же до этого 
возраста не доживает почти 
половина мужчин - 43%. Для 
сравнения: в странах ЕС сред-
ний показатель - 11%.

В итоге Россия заняла 
«почетное» 1-е место, обо-
гнав даже соседей, где жизнь 
ничуть не лучше, - Украину 
(40%), Белоруссию (40%) и 
Молдавию (37%). Далее идут 
Литва, Грузия, Азербайджан, 
Болгария, Венгрия, Румыния, 
Армения и Эстония.

Чиновники в РФ 
не преминули выска-

заться по поводу неприят-
ной статистики. В мужской 
смертности они обвинили 

«тяжелую экономическую си-
туацию 90-х», а также поспе-
шили заверить, что сегодня, 
дескать, после трех лет кри-
зиса ситуация выправляется, 
а значит, продолжительность 
жизни начнет расти.

В чем истинные причины 
мужской смертности и будет 
ли российский мужик жить 
дольше? «МН» обратился за 
разъяснениями к руководите-
лю Института демографии, 
миграции и регионального 
развития Юрию Крупнову.

Он, как выяснилось, оп-
тимизма российских чинов-
ников не разделяет: «Фено-
мен сверхвысокой мужской 

смертности идет еще из позд-
него СССР - тогда смертность 
мужчин в репродуктивном 
возрасте в три раза превы-
шала европейские показате-
ли, сегодня - и вовсе в шесть 
раз. Причем пик мужской 
смертности 
приходится на 
самые актив-
ные годы - 25-
45 лет».

В этом воз-
расте каждый 
пятый (из чис-
ла погибших) 
умирает от 
наркотиков, 
каждый третий - от алкого-
лизма, очень многие стано-
вятся жертвами несчастных 
случаев. Но и здесь речь чаще 
всего идет о состоянии алко-
гольного опьянения. Так, из 

числа утонувших 60% были 
пьяными.

Нежелание российских 
мужчин жить - феномен чу-
довищный, считает Крупнов: 
«Истинная причина лежит 
намного глубже, чем баналь-
ный алкоголизм. Причина - в 
экономическом устройстве, 
у нас в социуме мужчины не 
могут полноценно зарабаты-
вать и содержать семью».

Демограф напоминает: в 
каждой третьей российской 

семье жена 
зарабатыва-
ет больше 
мужа: «У нас 
не Европа, 
где это нор-
мально. У 
нас традици-
онный уклад 
- муж дол-
жен зараба-

тывать, кормить жену,  детей, 
построить дом. Но реалии 
таковы, что мужчина, если и 
хочет заработать больше, то 
возможностей для этого име-
ет очень мало».

Женщины, хоть и бедные, 
как-то держатся, а мужик 
впадает в депрессию, и жизнь 
становится ему не мила. На 
Украине и в Молдавии ситуа-
ция не лучше, но там у населе-
ния, что называется, меньше 
претензий. У нас же запросы 
выше, а возможностей для са-
мореализации - минимум.

«Что же касается роста 
продолжительности жизни, о 
котором говорит нам Минз-
драв, то это лукавый показа-
тель, - комментирует Юрий 
Крупнов. - Здесь речь идет об 
улучшении показателей по 
младенческой смертности. К 
тому же само население у нас 
помолодело. Вот вам и «рост 
продолжительности жизни». 
А по факту саму катастрофу 
мы не ликвидировали. В туч-
ные годы ситуация чуть-чуть 
стала лучше. Теперь впереди 
долгие годы экономической 
стагнации, а значит, роста 
жизни ждать не приходится».

Спасение, по словам де-
мографа, «в экономическом 
рывке, слезами и психоте-
рапией здесь ничего не сде-
лаешь». Вот только рывком 
в экономике, похоже, и не 
пахнет.

Аделаида Сигида

ПЕНСИОНЕРЫ ОТБИЛИ 
КВАРТИРУ У БАНДИТОВ

Это первый 
ийской 
кти-
се, 
л 
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ись,
шения
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в
с
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л

кв
назы

жизнь,
Е

Адвокат Ок-
сана Филачева со-

ветует всем, кто постра-
дал по аналогичной схеме, 

срочно обращаться в граж-
данские суды и заново оспа-
ривать сделки о купле-про-

даже квартиры, ссылаясь 
на решение Москов-

ского областного 
суда.

43% мужчин в России 
умирают в возрасте до 65 
лет. Это худший показа-
тель в Европе. В Исландии 
и Швейцарии – лидерах по 
дожитию – до 65 лет дожи-
вают 90% мужчин.

В прошлом номере «МН» писал, что белорус-
ские мужчины живут дольше российских. Увы, 

по уровню мужской смертности Россия обо-
гнала не только страны ЕС, но и ближайших 

соседей. Есть ли свет в конце туннеля?

МУЖИКИ МРУТ КАК МУХИ?

Надежда Золотарь и 
Николай Сидоров сумели 

отстоять свое жилье
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В мытищинском 
треугольнике - 

между Северной ТЭЦ, 
Волковским шоссе 

и одноименным 
кладбищем - 

за последние годы 
вырос целый лес 

новостроек, и он все 
продолжает расти. 

Корреспондент 
«МН» посмотрел, 

как живут обитатели 
подмосковных 

новостроек.

Когда деревья были
маленькими

По статистике, более двух 
третей покупателей жилья 
на первичном рынке Под-
московья приходятся на се-
мьи с детьми дошкольного и 
школьного возраста. Наблю-
даю, как детей разбирают 
из школы, расположенной в 
центре новостроек. Школь-
ников действительно много. 
Они заполонили крыльцо, а 
внизу их ждут мамы и редкие 
молодящиеся бабушки. Муж-
чины встречаются еще реже 
- они на заработках в Москве. 
Ипотеку ведь пока еще никто 
не отменял.

- Въехали сюда почти де-
сять лет назад, - говорит жен-
щина с коляской. - Когда де-
ревья еще были маленькими, 
а сейчас вон как подросли.

- Дети тоже подрастают, 
- киваю на мирно сопящего 
малыша. - В детский сад опре-
делились?

- Это проблема, - грустнеет 
женщина. - Лучше сама буду 
с ним сидеть. Мы оставаться 
здесь не собирались и не со-
бираемся, надеемся найти что-
нибудь получше. Хотя сейчас 
тут не так уж и плохо - все вре-
мя что-то косят, красят, убира-
ют. Видите - чисто и ухожено.

Удивительно, но фактиче-
ски все местные жители как 
бы стесняются своего района. 
Одна из первых фраз, даже 
если их про это и не спраши-
ваешь, о том, что они не со-
бираются здесь задерживать-
ся. Любят вспоминать, что 
пять - десять лет назад здесь 
было совсем грустно: грязь, 
стройка, не было магазинов, 
общественный транспорт хо-
дил из рук вон плохо. А сей-
час уже вроде ничего - шко-
лы и детские сады наконец-то 
построили. Да и попривыкли.

Еще одно беспокоит людей 
- через дорогу строятся дома 
с дешевым малогабаритным 
жильем, прозванные в народе 
«гостинками», а застройщики 
гордо именуют его «апарта-
ментами». Малогабаритное 
жилье сейчас пользуется 
большим спросом - за два по-
следних года его количество 
увеличилось в четыре раза. 

Появились квартиры площа-
дью до 20 квадратных метров 
без балконов и с низкими по-
толками. Кто туда приедет? 
Будущие соседи уже сейчас 
беспокоят новоселов.

- Да все равно, всяко лучше, 
чем в Вологде, - утверждает 
дама с характерным вологод-
ским акцентом. - Если не мы, 
так дети устроятся получше. 
Пробьются в настоящую Мо-
скву. Хотя мама говорит, что 
мы здесь все зажрались. 

И с ее мамой трудно не со-
гласиться.

Либо шило, либо мыло
Дизайнер Алексей Гру-

шецкий вселился в ново-
стройку на улице Борисовка, 
тогда еще на самой окраине 
Мытищ, почти десять лет 
назад. Его жизнь проходит в 
пробках по дороге в офис на 
работу и ежевечерних поис-
ках парковки. Минимальный 
быт. В выходные выбирается 
с семьей в Москву - гуляют по 
ВДНХ или Ботаническому 
саду. Хоть какая-то отдушина.

- Когда одолевает бессон-
ница, рисую на кухне Север-
ную ТЭЦ, - показывает се-
рый графический набросок 
карандашом Алексей. - Пре-
красный индустриальный 
вид с 16-го этажа. Я не шучу. 
Смотри, какая прагматичная 
организация пространства. 
Чтоб ей пусто было!

В прошлом году он пред-
принял попытку вырваться 
из депрессивного окружения. 
Подумывал перебраться по-
дальше от Москвы в частный 
дом.

- Снял дачу в коттеджном 
поселке на лето в 100 киломе-
трах от МКАД - лес, природа, 
благодать, - говорит Алексей. 
- Но когда сыну одним вече-
ром стало плохо, то я ощутил 
все прелести глубинки - там 
попросту нет медицины, обра-
зования, а рисковать будущим 
семьи я не намерен. Странная 
ситуация - страна большая, а 
деваться некуда.

Он всерьез подумывает об 
улучшении жилья. В Москве 
есть хорошие районы, но эти 
варианты ему не по карману. 
Да и что с ними будет через 

пару-тройку лет, совершенно 
непонятно.

- Парки потихоньку выпи-
ливают, есть большой риск, 
что попадешь под какую-ни-
будь реновацию, - считает 
Алексей. - Приехал в один 
район, а через некоторое вре-
мя он станет совсем другим. 
Поездил по новостройкам об-
ласти и не нашел приемлемо-
го варианта. Либо шило, либо 
мыло... В принципе, я пришел 
к выводу, что мой район - не 
самое страшное место: все-
таки это не новостройки в 

чистом поле, которые много-
километровым частоколом 
окружили столицу. Причем, 
как в сказке, чем дальше от 
Москвы - тем страшнее. Вид-
но, что половина жилых ком-
плексов - мертворожденные.

Алексей прав: Мытищи - 
очень неплохой вариант, это 
крупная железнодорожная 
станция, при необходимости 
до центра Москвы можно до-
браться за полчаса на элек-
тричке. Он не жил в Новой 
Москве, где как раз дома 
строятся в чистом поле, без 
всякой инфраструктуры: ни 
удобной транспортной карты, 
ни детских учреждений, ни 
магазинов...

Подмосковный Детройт
Доктор социологических 

наук, замдиректора Институ-
та социологии РАН Михаил 
Черныш считает, что стяги-
вание людских ресурсов в 
точки роста - это осознанная 
экономическая и социальная 
политика, которая привела к 
тому, что Россия прирастает в 
больших городских центрах, 
но вымирает в малых городах 
и деревнях.

Сергей Белолипецкий, 
директор Ассоциации ТСЖ 

Московской области, препо-
даватель РАНХиГС, напро-
тив, констатирует полное 
отсутствие стратегии рефор-
мирования отрасли и вообще 
какой-либо строительной по-
литики государства.

- Жилищная сфера нахо-
дится в системном кризисе, 
последствия которого будут 
катастрофическими, - считает 
Сергей Белолипецкий. - От-
сутствие правил землепользо-
вания и застройки в Москве и 
Московской области - это во-
обще уникальная вещь. Они, 

конечно, есть, но 
либо не введены, 
либо соблюдают-
ся формально. На-
пример, плотной 
девятиэтажной 
квартальной за-
стройкой можно 
так поднять чис-
ленность населе-
ния, что мало не 
покажется. Все 

на ручном управлении, а где 
ручное управление - там бар-
дак и коррупция, потому что 
невозможно одновременно 
служить и богу, и золотому 
тельцу.

Ручное управление привело 
к тому, что жилья в Москов-
ском регионе строится много 
больше, чем продается, и этот 
разрыв продолжает расти. В 
настоящее время на первич-
ном рынке Московской об-
ласти представлено около 300 
жилых комплексов, которым 
приходится конкурировать 
между собой за покупателей.

- При этом у жителей есть 
серьезные претензии к каче-
ству жилья. Уже сейчас дома, 
которым нет и пяти лет, начи-
нают разрушаться, а ведь это 
для здания младенческий воз-
раст, - говорит Сергей Бело-
липецкий. - По закону гаран-
тия на основные конструкции 
зданий - всего пять лет, а на 
другие коммуникации - и того 
меньше. А если учесть, что у 
застройщика дом зачастую 
принимает его же дочерняя 
структура, то картина скла-
дывается совсем уж удруча-
ющая.

Проблема в том, что поку-
патель квартиры заказчиком 
строительства не является, а 

застройщик не разделяет ин-
тересов потребителя.

- Фактически покупатель, 
как в советской столовой, вы-
нужден есть то, что ему дают, 
а не то, что он хочет, - уверен 
Сергей Белолипецкий. - Уже 
есть первые тревожные зво-
ночки того, что через 20-25 
лет мы придем к мертвым 
городам, что-то вроде амери-
канского Детройта, где нет 
работы, перспектив, прием-
лемой среды обитания. Люди 
уже не хотят жить в жилых 
комплексах в чистом поле, а 
через некоторое время будут 
бежать оттуда.

В административных гра-
ницах Москвы, с учетом при-
соединенных территорий, в 
настоящее время в стадии 
строительства находится бо-
лее 20 млн кв. м, из них в ре-
ализации - порядка 14 млн 
кв. м. Учитывая программу 
реновации пятиэтажек, в те-
чение 15-17 лет может быть 
построено около 20-30 млн 
кв. м недвижимости. По оцен-
ке члена президиума КПРФ 
Андрея Клычкова, благодаря 
реновации в столице появит-
ся более четырех миллионов 
новых москвичей.

По данным зампреда под-
московного правительства 
Германа Елянюшкина, в Под-
московье строится 27 млн 
кв. м жилой недвижимости 
на 1,2 млн человек. При этом 
дефицит рабочих мест в об-
ласти - 1,2 млн. То есть в бли-
жайшее время армия безра-
ботных достигнет 2,4 млн.

Правда, из 27 млн строя-
щихся в Подмосковье метров 
не продано 70%. Даже если 
сейчас прекратить все жилое 
строительство в области, име-
ющихся новостроек хватит 
примерно на три года продаж. 
Снижение спроса уже серьез-
но сказалось на новостройках, 
расположенных далее 20 км 
от МКАД, которым специа-
листы в один голос предрека-
ют медленную геттоизацию. 
Бессмысленная и беспощад-
ная застройка Московского 
региона порождает целый 
комплекс проблем, которые в 
первую очередь сказываются 
на качестве жизни людей.

Вячеслав Степовой

Из 27 млн строящихся 
в Подмосковье 
квадратных метров 
не продано 70%.

ЗАМКАДЫШИ
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Электронная сертифика-
ция добралась до молоч-
ных продуктов питания - 
с 1 января 2018 года они 

приравниваются к ле-
карствам и водке. Чем 

обернется нововведение 
для простых россиян, 

разбирался «МН».

Дата-матрикс - 
на каждый пакет 
молока

Уже с нового года все 
партии молочных продук-
тов должны быть внесены в 
электронную систему «Мер-
курий», каждая упаковка бу-
дет оснащена специальным 
штрих-кодом - дата-матрик-
сом. Покупатель, взяв с при-
лавка пакет молока, сможет 
тут же при помощи собствен-
ного телефона со встроенной 
видеокамерой скачать код, 
отправить его и получить в 
ответ всю информацию о 
продукте: где и когда это мо-
локо было надоено, где раз-
лито, где хранилось. А если 
телефона с камерой нет, то 
же самое можно сделать на 
оборудовании магазина. Оно 
теперь тоже должно стать 
обязательным для каждой 
торговой точки 
- как контроль-
ные весы.

Об этом на 
днях рассказал 
руководитель 
У п р а в л е н и я 
Ро с с е л ь х о з -
надзора по го-
роду Москве, 
Московской и 
Тульской обла-
стям Евгений 
Антонов. Изме-
нения в пункт 2 
статьи 4 закона «О ветерина-
рии» были внесены еще в 2015 
году и должны были вступить 
в силу в 2016-м. Однако тогда, 
два года назад, производите-
ли молочки обратились со 
слезными просьбами к Пути-
ну, после чего президент от-
ложил вступление закона в 
силу, отметив, что повышение 
цен на молочку россиянам ни 
к чему.

Однако теперь в прави-
тельстве, видимо, решили, 

что кризис уже позади, а 
потому и вводить дата-ма-
триксы - самое время. С 
начала года подобную мар-
кировку начали вводить для 
лекарственной продукции. 
К концу 2017-го специаль-
ным оборудованием для 
считывания кодов должны 
быть оснащены 10% рос-
сийских аптек, а к концу 
2018-го - уже все 100%.

Проект широко анон-
сировал премьер Дмитрий 
Медведев. Маркировка упа-
ковки, по его словам, должна 
стать оружием для борьбы с 
подделками. В молочке под-
делок тоже немало. А где 
их нет? Таким образом, вво-
дить дата-матриксы можно 
почти на все виды товаров. 
Эксперты считают, что под 
этой законодательной ини-
циативой скрываются инте-
ресы коммерческих струк-
тур, которым в итоге будет 
поручено внедрять данные 
технологии.

А кто за это 
заплатит?

«Правительство пообе-
щало, что все расходы на 
дата-матриксы лягут на 
плечи производителей и ап-
тек, а цена самих лекарств 
ничуть не изменится. Одна-
ко доходность фармпроиз-
водства и молочки сильно 
различается. Если фарм-
производители еще могут 

себе это позволить, то сель-
хозпроизводители вряд ли», 
- комментирует социолог 
Роман Заваришин.

Оборудование для нане-
сения дата-кода стоит де-
сятки тысяч долларов. Се-
годня это ощутимые деньги 
даже для крупного агрохол-
динга, что уж говорить про 

м е л к о г о 
фермера, у 
которого 
всего пара 
десятков 
коров? А 
он теперь 
о б я з а н 

будет на-
нести дата-ма-

трикс на каждый 
кусок своего сыра.

Впрочем, мож-
но сдавать молоко 
крупным переработ-
чикам. Они иногда 

ездят по мелким хозяй-
ствам, собирая молоко и 
сливая его в одну огром-
ную цистерну. Но и на этих 
«сборах» после вступления 
в силу изменений в закон 
можно будет поставить 
крест. Дело в том, что для 
внесения данных в элек-
тронную базу, получения 
сертификата и нанесения 
дата-кода переработчикам 
надо будет указать источ-
ник сырья для каждой пар-
тии продукции.

А раз производителей не-
сколько, то и указать один 

источник сырого молока не-
возможно. Кроме того, как 
говорят производители, в од-
ной фуре перево зится около 
20 тонн готовой продукции, 
или примерно 130 партий, и 
на каждую по новому закону 
нужен отдельный сертифи-
кат. Также надо указывать, 
где будет продаваться товар, 
а это тоже не всегда извест-
но производителю заранее.

И, наконец, сегодня весь 
путь продукции и без дата-
матрикса можно просле-
дить по маркировке, на ко-
торой есть и дата, и время 
выработки, и информация 
о производственной линии, 
адрес завода, номер произ-
водственной партии и так 
далее. Это регулируется п. 12 
ч. 3 ст. 10 ТР ТС 021/2011 «О 
безопасности пищевой про-
дукции».

«Нет такой 
физической 
возможности»

Но, как уверяют высокие 
чиновники, простая марки-
ровка часто подделывается. 
Хотя и маркировку дата-
матрикс можно подделать 
при желании, возражают 
эксперты. Интересно, что 
введением новых норм воз-
мутились не только сельхоз-
производители и магазины, 
но и сами ветеринары. За-
кон еще не вступил в силу, а 
в России уже прошло более 

десятка судов между Рос-
сельхознадзором и местны-
ми ветеринарными управле-
ниями: надзорное ведомство 
требовало регистрировать 
в электронной базе ветери-
нарные документы, на что 
ветеринары отвечали, что у 
них «нет такой физической 
возможности» ввиду отсут-
ствия необходимой техники.

Евгений Антонов призна-
ется: «Да, было сопротивле-
ние наших сотрудников, но 
мы его преодолели. Да, это 
существенный минус - не-
обходимость подключения 
к интернету, в России не 
всегда это возможно... И 
хакеры... Но все это пере-
вешивает качество! Все это 
сытно, вкусно и полезно!»

Чиновник сообщил, что 
для сельхозпроизводителей и 
продавцов молочки открыты 
бесплатные курсы, где обу-
читься пользоваться единой 
электронной системой «Мер-
курий» можно за три-четыре 
дня. Зарегистрироваться в 
системе нужно строго до но-
вого года, а вот внедрение 
дата-матрикс-кодов растянут 
на весь год. Производители 
молочки уже заявили о росте 
цен в рознице как минимум 
на 5%. Вроде бы мелочь, но, 
учитывая объемы россий-
ского продовольственного 
рынка, можно только дога-
дываться о том, какие доходы 
окажутся в итоге в карманах 
«внедряющих новые высокие 
технологии».

Мелким фермерам, судя 
по всему, в итоге придется 
уйти с рынка. А маленькие 
магазины не смогут брать 
молочку из-за неподъем-
ных расходов на устройства 
для считывания кодов (их 
цена составит около 100 
тыс. рублей).

Регистрация в системе 
сегодня идет ни шатко ни 
валко. На начало октября 
зарегистрированы в «Мер-
курии» только 3% произво-
дителей молочки.

«Кто успеет зарегистриро-
ваться к 1 января, - спрашива-
ет Антонов и сам же отвеча-
ет: - На работу тоже приходят 
одни раньше, другие позже. 
Наверное, кто-то не успеет, но 
не сказать, что будет коллапс, 
я не вижу здесь проблем».

Аделаида Сигида

РОССИЯНЕ ЗАПЛАТЯТ 
«НАЛОГ» НА МОЛОКО

Внедрение матрикс-
кодов скажется 
на росте цен на 
молочную продукцию 
минимум на 5%.
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Куда пропали 
«Томагавки»?

10 апреля 2014 года аме-
риканский эсминец «До-
нальд Кук» вошел в Черное 
море и стал бороздить воды 
возле берегов Крыма. Сле-
дует отметить, что на борту 
эсминца установлена гор-
дость американского флота 
- самая современная боевая 
информационная система 
«Иджис», способная замы-
кать в единую цепь сред-
ства ПВО всех кораблей и 
обстреливать сотни целей 
одновременно. Провокаци-
онный вояж на фоне рос-
сийской военно-морской 
базы в Севастополе закон-
чился неожиданно.

В небо поднялся старень-
кий фронтовой бомбарди-
ровщик Су-24 ВКС РФ и 
направился к «американцу». 
На эсминце прозвучала бо-
евая тревога, операторы-на-
водчики заняли свои места 
у пультов управления 
и... с изумлением об-
наружили, что их при-
боры вдруг ослепли и 
оглохли. При подлете 
самолета на корабле 
вырубилась систе-
ма управления огнем 
(т. е. погас тот самый 
«Иджис»), отключи-
лись радиолокаторы, 
не реагировали про-
цессоры, остановились 
двигатели. Дорогосто-
ящий американский 
боевой корабль пре-
вратился в большое 
железное корыто, 
дрейфующее в весен-
них водах Черного 
моря. А наша «Сушка» 
еще 12 раз заходила на 
болтающийся в волнах 
американский эсми-
нец, имитируя атаку, 
после чего вернулась 
на базу. Из-за этого 
происшествия 27 аме-
риканских моряков написа-
ли рапорты об увольнении 
со службы и сошли на берег 
в ближайшем порту.

После этого случая адми-
нистрация Обамы приняла 
правильное решение - ста-
ла грозить России издале-
ка. Но времена меняются, 
в Белом доме появился но-
вый хозяин. «Белоголовому 
голубю мира» нужно было 
показать, какой он сильный, 
решительный, способный 
на мощные атаки ради тор-
жества американской демо-
кратии даже в самом даль-
нем уголке земного шара. 
А потому ранним утром 
7 апреля с американских ко-
раблей в Средиземном море 
по авиабазе сирийских пра-
вительственных сил Эш-
Шайрат в провинции Хомс 
были выпущены 59 крыла-
тых ракет «Томагавк».

Но что-то явно пошло 
не так. Крылатая ракета 
«Томагавк» - высокоточное 
оружие. Ракеты были наце-
лены на взлетные полосы, 
места стоянки самолетов и 
заправочные комплексы, но 
почему-то стали мазать и не 
попали даже во взлетную 
полосу, упав в 50-100 метрах 
от полосы, а одна даже уле-
тела в соседнюю деревню. 
Уже к вечеру эксплуатация 
авиабазы была продолжена, 
поскольку полотно взлетно-
посадочной полосы и рулеж-
ные дорожки лишь слегка 
«припорошило» осколками 

от поврежденных ангаров 
и фрагментами грунта, ко-
торые убрали в считаные 
часы.

Из 59 ракет до цели до-
летели только 23, они на-
несли минимальный ущерб 
инфраструктуре ключевого 
на западном операционном 
направлении объекта ВВС 
Сирии. Куда делись 36 «То-
магавков»? Всемирная пау-
тина раскалилась от поиска 
ответов на этот вопрос, но 
их нет до сих пор.

Почему корабль 
оказался 
в аэропорту?

22 июня Морская адми-
нистрация США обратила 
внимание, что американ-
ский корабль, находивший-
ся вблизи Новороссийска, 
испытывает трудности с 

определением своих коор-
динат по GPS. А именно: на-
вигационное устройство по-
казало, что судно находится 
в 32 километрах от своего 
реального местоположения 
- на суше, в... международ-
ном аэропорту Геленджик. 
Можно было бы все списать 
на поломку навигационной 
системы, но оказалось, этот 
случай не был единствен-
ным: еще около 20 кора-
блей так или иначе постра-
дали от странного сбоя, и 
все они были «припаркова-
ны» в окрестностях Гелен-
джика. В Военно-морском 

министерстве США не 
смогли найти его причи-
ну - все приборы оказа-
лись исправными.

Возникло предпо-
ложение, что не обо-
шлось без внешнего 
воздействия. Как уста-
новили эксперты Voice 
of America, инцидент яв-
ляется первым задоку-
ментированным случаем 
сбоя системы GPS. Так 
как рядом с «потерян-
ным» кораблем находи-
лась группа ВМФ РФ, 
есть вероятность, что 
ошибка в ее работе была 
спровоцирована новей-
шим кибероружием Рос-
сии. Ну наконец-то стало 
помаленьку доходить.

Как «Джон 
Маккейн» 
отправился 
в ремонт

А чтобы окончательно 
закрепить полученные зна-
ния, был выбран 
американский ра-
кетный эсминец 
с именем, извест-
ным каждому рус-
скому человеку, - 
«Джон Маккейн», 
названный в честь 
деда и отца сена-
т о р а - р у с о ф о б а 
Джона Маккейна. 
Особая нелюбовь к России 
проявилась у Джона-млад-
шего еще с Вьетнама, когда 
его самолет был сбит со-
ветской ракетой зенитно-
ракетного комплекса ПВО 
С-75. Долгих 5,5 года ему 
пришлось провести во вьет-
намском плену, пока папаш-
ка-адмирал не сумел его вы-
зволить.

Так вот ранним утром 21 
августа этот суперэсминец с 

несколькими РЛС на борту, 
оборудованный современ-
нейшей аппаратурой обна-
ружения, навигации и связи, 
почему-то вдруг не заметил 
огромный либерийский тан-
кер Alnic MC водоизмеще-
нием 30 000 тонн. В резуль-
тате столкновения эсминец 
получил значительные по-
вреждения кормовой части 
и надолго отправился в ре-
монт. А начальник штаба 
ВМС США адмирал Джон 
Ричардсон заявил, что ВМС 
приняли решение об оста-
новке военно-морских опе-
раций. Стало ясно, что те-
перь дошло окончательно.

И тут уже как по коман-
де взвыли западные СМИ. 
Караул! Россия разработа-
ла новое кибероружие, спо-
собное выводить из строя 
навигационные системы 
противника!

По мнению ведущего 
специалиста издания New 

Scientist Дэвида Хэмблин-
га, подобные разработки в 
условиях современного ос-
нащения сложной электро-
никой не только военной, 
но и гражданской техники 
различного назначения спо-
собны стать серьезной гло-
бальной угрозой.

А эксперт Der Standard 
отмечает, что Россия может 
использовать для влияния 
на навигационные приборы 

так называемый спуфинг 
- метод передачи ложных 
данных о координатах, ко-
торый препятствует точно-
му определению местопо-
ложения при помощи GPS. 
Это очень мощное оружие, 
под действие которого по-
падает не только военная 
техника, но и беспилотные 
транспортные средства и... 

даже торговля 
фьючерсами, ба-

зирующаяся на основе 
GPS. Борьба с ним чрез-

вычайно сложна, поскольку 
манипуляция данными GPS 
незаметна и часто о ней 
можно узнать лишь тогда, 
когда уже слишком поздно.

«Пузырь 
радиоэлектронно-
го подавления»

В России разработке си-
стем ведения радиоэлек-
тронной борьбы издавна 
придавалось повышенное 
внимание. А потому они в 
разы превосходят амери-
канские и могут нанести 
серьезный ущерб войскам 
США. Командующий сухо-
путными силами НАТО в 
Европе генерал-лейтенант 
Бен Ходжес выразился пре-
дельно ясно: «Российская 
армия обладает серьезными 
подразделениями РЭБ, ко-
торые могут привести в без-
действие работу сетей опе-
ративного командования и 
управления войсками».

После трагедии со сби-
тым Турцией российским 
самолетом в порт Латакии 
вошел корабль ВМС РФ с 
системой радиоэлектрон-
ной борьбы «Рычаг-АВ». 
Это комплекс, способный 
засекать излучение радио-
электронных средств про-
тивника и проводить их 
анализ. Используя имею-
щуюся библиотеку с сиг-
натурами большого коли-
чества радио электронных 
систем, комплекс может 
определять тип цели и са-
мостоятельно выбирать 
наиболее эффективный в 
данной ситуации тип помех.

По словам верховно-
го главнокомандующего 
НАТО генерала Филипа 
Бридлава, Россия сформи-

ровала в Сирии на-
стоящий «пузырь 
радиоэлектронного 
подавления» диаме-
тром 600 киломе-
тров, он ослепляет 
радары, нарушает 
работу различных 
электронных си-
стем наведения и 
ставит помехи при 

спутниковой съемке.
Семейство отечествен-

ных комплексов радио-
электронной борьбы очень 
велико, даже по материа-
лам открытых источников. 
А ведь наверняка есть и со-
вершенно секретные разра-
ботки, о которых до поры 
до времени широкой публи-
ке знать не положено.

 Алексей Максимов

И тут взвыли западные СМИ. 
Караул! Россия разработала 

новое кибероружие, способное 
выводить из строя навигацион-

ные системы противника!
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Самые мощные на сегодняш-
ний день системы РЭБ «Мур-
манск» стоят в Калининграде 
и Крыму, накрывая, между 
прочим, всю Европу. Если что, 
включаем рубильник и... вы-
рубаем в Европе всю электро-
нику, системы управления и 
связи. А это значит, что не по-
летят самолеты, не поплывут 
корабли, не поедут поезда, 
замолчат мобильники, теле-
видение и радио, не пройдут 
даже банковские платежи.

Американцы всегда любили побряцать оружием, 
считая это основным элементом геополитиче-

ской стратегии США. С присоединением Крыма 
такие действия в отношении России многократно 

увеличились. Пришлось отвечать на угрозы.
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Помню, на-
кануне позво-
нил Василий 
Иванович, ска-
зал, что закон-
чил делать Ни-
кольский храм, 
и пригласил в 
Тимониху на 
его освящение. 
В поездку мы 
отправились с 
моим коллегой, 
журналистом 
Е. Соловьевым. 

На подъез-
де к Тимонихе навстречу нам 
по колее, разрезавшей поле, 
катила красная «Нива», за 
рулем я сразу узнал Василия 
Ивановича. Мы притормози-
ли, вышли на улицу.

- Встречайте гостей! - про-
тянул я руку Василию Ивано-
вичу.

Он крепко пожал ладонь, 
скупо улыбнулся.

- Припозднились вы что-
то, - слегка укорил писатель. 
- Служба почти закончилась. 
Но отец Георгий еще в храме, 
и народу там полно.

Эта церковь упоминалась в 
окладной книге Вологодско-
го уезда в 1691 году. Видимо, 
тогда она была деревянной, 
а оделась в камень позже - в 
1842 году. Главными святыня-
ми в ней почитались икона 
Божьей Матери «Казанская» 
и икона Успения Пресвятой 
Богородицы. И вот как раз 
в праздник Успения произо-
шло освящение храма после 
его ремонта, сделанного писа-
телем Беловым.

«Мне стало жаль ее»
Я попросил Василия Ива-

новича рассказать в деталях, 
как проходило восстановле-
ние храма. Мне удалось со-
хранить запись его рассказа.

Говорит Василий Белов:
- Третье лето я строю цер-

ковь. Когда я увидел, что ее 
растаскивают, мне стало жаль 
ее. Тогда еще лес и кирпич 
были не очень дорогими. На 
полученный гонорар я купил 
все и привез сюда, в Сохту. На-
чали мы с того, что выгребли 
из церкви всякий хлам. Но все 
равно запах такой - все про-

питалось удо-
брениями, ко-
торые здесь 
х р а н и л и с ь . 
Потом нача-
ли вести кир-
пичную клад-
ку. Это все 
новая кладка, 
видите? Все 
было выло-
мано почти до 
сводов.

О с в я щ а л 
церковь отец 
Георгий из 

Вологды. Он быстро приехал, 
и спасибо ему. Народу на освя-
щении было много.

- Василий Иванович, а пра-
вославный приход будет на 
сколько деревень?

- Да во всем районе нет ни 
одной церкви, все разруше-
но. Только в Харовске дере-
вянная церковь сохранилась. 
Раньше в каждой деревне и 
часовни были, и приходы.

И продолжал:
- У меня прадед и отец 

были очень религиозными. А 
дядя почему-то не любил свя-
щенников. Боюсь, что он был 
неверующим. Вообще, как я 
думаю, народ неглубоко вос-
принял христианство, иначе 
бы и революции не было бы, 
а так сохранилось язычество: 
бей, круши, бунтуй. Но хозяй-
ственником Иван Михайло-
вич был отменным - вводил 
севообороты, горох начал 
сеять и вообще мастеровой 
был. Но священников не лю-
бил. А вот один из прадедов 
был верующим. И все бабки и 
прабабки были, конечно, ве-
рующими.

Я в этом здании, - Василий 
Иванович показал рукой на 
стены храма, - учился. Школа 
здесь была. Первый и второй 
класс кончал я тут. «Интерна-
ционал» нас заставляли петь 
здесь, в храме. Еще до войны 
я пошел в первый класс, я с 
1932 года.

- Василий Иванович, а ико-
ны в церкви откуда? Я вижу 
тут большие красивые ико-
ны...

- Две иконы - «Тайная Ве-
черя» и «Богоматерь» - мои, 
я отдал сюда, в храм. «Бого-

матерь» у меня над крова-
тью висела в моем доме в 
Тимонихе. Икону Спасителя 
Валерий Страхов купил, сам 
отреставрировал и подарил 
нашему храму, а еще одну 

икону принесли из соседней 
деревни.

- А когда закрыли цер-
ковь? - спросил я писателя.

- Одновременно все про-
исходило: колхозы начина-
лись - церкви разрушались, 
- продолжал Василий Ива-
нович. - Деревни, знаете, ка-
кие большие были? В нашей 
Тимонихе было 26 домов, а 
сейчас 4 осталось. Вот! И по 
всей России так. На юге, мо-
жет, получше было. Сорок 
шесть человек у нас было 
в первом классе. Почти все 
погибли. Но погибли не на 
войне. Наш год на войну не 
попал. Почти все смерти свя-
заны с вином.

«Крест на себе нес»
- На стенах, Василий Ива-

нович, вижу остатки росписи.
- Ее соскребали когда-то 

лопатами. Замазывали. Вос-
становить их можно, но очень 
дорого. Пусть смотрят, что 
сделано.

- Василий Иванович, а как 
вы делали всю эту работу в 
храме, на чем?

- Да вот верстак у меня до 
сих пор в амбаре стоит - дя-
дюшкино наследство. Он 
винты вез аж со Шпицбер-

гена. У меня есть дрель, пила 
электрическая, свет когда 
провели, легче стало немнож-
ко. Московский гость привез 
рубанок шведский электри-
ческий, ручным строгать тя-
жело было.

- Василий Иванович, а вы-
сота здесь большая какая, как 
вы крест водружали?

- Да, довольно высоко! - за-
смеялся писатель. - Качалось 
все - вот так! Оттуда видно 
всю округу далеко.

- А как вы туда забирались-
то?

- По лесам, их я сам стро-
ил. Крыша на куполе - желе-

зо, 130 лет, а сохранилось. Но 
все простреленное - дробью, 
картечью, пулями. Палили по 
галкам или просто так. Мне 
пришлось тампоны делать.

- А крест по веревке под-
нимали?

- Крест-то сам дубовый, он 
нетяжелый, - ответил писа-
тель. - Просто по лесам шел, 
на себе нес, поднимал - и все.

Вскоре мы с Соловьевым 
засобирались домой в Во-
логду.

- Надо же вам хотя бы чаю 
попить! - заволновался Васи-
лий Иванович. - Как же так 
уехать? Я вас не отпущу, - ре-
шительно произнес писатель.

В гостях у писателя
Про дом Белова (с виду 

обычный, в северном стиле) 
можно говорить долго. Здесь 
столько любопытного! От 
закостеневших в смоле со-
сновых бревен в обхват, из 
которых срублены венцы и 
крыльцо, до уютной мансар-
ды под крышей, где писатель 
любил поработать творчески 
за столом на ранней зорьке. 
На стенах висят картины-
пейзажи, исполненные самим 
писателем.

На просторной кухне - на-
стоящие деревенские широ-
кие лавки, кстати, сделанные 
Василием Ивановичем, на 
которых сидеть гораздо удоб-
нее, чем на городских стульях 
или креслах. Сестра писате-
ля Александра и с нею еще 
какая-то женщина собирали 
на стол. Задымила свеже-
сваренная картошка, рядом 
появилась зелень с грядок. В 
центр стола хозяйка поста-
вила злодейку с наклейкой, 
похоже, припасена бутылка 
была еще с советских времен. 
Хотя сам Василий Иванович 
давным-давно забросил это 
дело, но нам он предложил 
отметить событие.

- Постойте, я совсем забыл, 
- встал я и пошел к портфелю. 
- Я же привез вам из Вологды 
письмо.

- От Бондарева, - сказал пи-
сатель, взглянув на адрес.

Юрий Бондарев, с которым 
Белова связывали дружеские 
отношения, сообщал в пись-
ме, что Василию Ивановичу 
присуждена литературная 
премия имени Льва Толстого.

Мы дружно поздравили 
Василия Ивановича с награ-
дой.

Наверное, на радостях пи-
сатель взял гармонь, сел ря-
дом на лавке и стал играть. 
Играл он, конечно, беспо-
добно! Играл часто, зазывно, 
ноги сами просились в пляс. 
Потом он менял настроение 
и заводил какую-нибудь ли-
рическую мелодию. Это надо 
было слышать, видеть! Мы 
пели разные песни - и русские 
старинные, и задушевные со-
ветские.

И тут отворилась дверь, к 
столу заглянул известный в 
округе плотник Осип Сам-
сонов. Сразу подумалось: не 
прообраз ли это какого-ни-
будь героя из «Плотницких 
рассказов»? Осип Алексан-
дрович, высокий, широкопле-
чий, решил тряхнуть стари-
ной - пустился в пляс, выдавал 
коленца, да еще спел пару-
тройку частушек, от которых 
невозможно было не рассме-
яться.

Я слушал негромкий гово-
рок Белова, прибаутки плот-
ника Самсонова и понимал, 
что герои писателя рожда-
лись здесь, на этой грешной и 
любимой им земле.

Геннадий Сазонов

Как известный 
писатель 
восстановил 
церковь
Внутренний мир любого из нас составляют большие или малые события 
повседневности. Одно такое особо важное событие произошло 
28 августа 1992 года - в праздник Успения Пресвятой Богородицы - 
и в жизни известного писателя Василия Белова, которому 23 октября 
2017 года исполнилось бы 85 лет. В тот день состоялось освящение Сохотского 
Никольского храма, восстановленного руками писателя и на его средства.

Храм, восстановленный 
Василием Беловым
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КСТАТИ
По произведениям В.И. Белова 
сняты несколько кинофильмов:

«Африканыч» (режиссеры 
Михаил Ершов, Виктор Соколов, 
Олег Дашкевич, 1970 г.);
«Плотницкие рассказы» 
(режиссер Павел Резников, 
1973 г.);
«Целуются зори» (режиссер 
Сергей Никоненко, 1978 г.);
«Красный обоз» (режиссер 
Валерий Чиков, 1989 г.);
«По 206-й» (режиссер Виталий 
Кольцов, 1990 г.);
«Все впереди» (режиссер 
Николай Бурляев, 1990 г.).

Справка «МН»
Василий Белов - один из круп-
нейших представителей де-
ревенской прозы. Родился 23 
октября 1932 г. в с.Тимониха 
Вологодской области. Окон-
чил Литературный институт 
имени А.М. Горького.
С 1964 г. постоянно жил в Во-
логде, не порывая связи с 
малой родиной - Тимонихой, 
в которой черпал материал 
для своего творчества, на-
чиная с повести «Деревня 
Бердяйка» и книги стихов 
«Деревенька моя лесная». 
Вслед за ними увидели свет 
сборники рассказов «Зной-
ное лето» и «Речные излуки». 
Повесть «Привычное дело» 
принесла Белову широкую 
известность, утвердив за ним 
репутацию одного из лиде-
ров деревенской прозы. Эта 
репутация была упрочнена 
выходом повести «Плотниц-
кие рассказы».
Скончался 4 декабря 2012 г. 
после продолжительной бо-
лезни. 
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- На самом деле утром в 
день эфира на страничке в 
соцсети я выложила свой 
манифест, - отвечает Нина. 
- Мне ведь этот вопрос ча-
сто задавали и до эфира, и 
я понимала, что будут зада-
вать после. Поэтому зара-
нее подготовилась... Итак, 
почему я пошла? Потому 
что на протяжении пяти 
лет, что идет «Голос», мои 
друзья говорили, что мне 
нужно туда пойти. Мол, фа-
милия моя известна, а вот о 
номерах, больших и инте-
ресных, которые я делаю, 
мало кто знает - только лю-
бители жанра... Вы понима-
ете, мне 51 год, всю жизнь я 
занималась музыкой, кото-
рая называлась неформат. 
И на какой бы канал я ни 
приходила, кроме «Куль-
туры», мне говорили, что 
этот жанр неинтересен... 
Но когда друзья убеждали: 
ты можешь, иди, тебя узна-
ет широкая публика, я в то 
же время понимала, что в 
формате поп-музыки мне 
соревноваться с детьми, 
которые сейчас потрясаю-
щие, смысла нет. И вдруг в 
прошлом сезоне вижу, что 
Дима Билан своему дуэту 
дает одну из песен, которую 
я усердно и с большой лю-
бовью пела на протяжении 
30 лет. Кроме того, меня по-
разила реакция на этот но-
мер интернет-сообщества. 
Вот тогда я поняла: моло-
дежь готова к моим песням. 
И я хочу познакомиться с 

новым поколением, хочу с 
ним общаться. Не желаю 
быть стареющей теткой. Я 
очень энергичная, я люблю 
жизнь, много путешествую. 
Живу на полную катушку. 
И поэтому мне интересно 
новое поколение... И еще 
одно. Если в прошлом году 
я была твердо убеждена: 
если уж идти на «Голос», то 
обязательно побеждать, то 
сегодня я хочу просто быть 
услышанной.

- То есть вы готовы 
рискнуть?

- Конечно! Почему 
нет? Я готова была 
к критике, к тому, 
что меня не примут. 
А все оказалось ров-
но наоборот. Мое самое 
большое удивление - та 
любовь, с которой меня 
приняли... Хотя в соцсетях 
негатив встречается. Меня 
упрекают в том, что я за-
нимаю чужое место, кото-
рое мог бы занять начина-
ющий исполнитель: мол, 
ему нужнее. Но ведь это 
неправда! Человек, кото-
рый достоин, всегда займет 
свое место. Невозможно 
занять чужое. И я занимаю 
свое место. То, к которому 
шла много лет. Да, я хочу 
выйти на новую аудито-
рию. Но не потому что мне 
так хочется, а потому что 
она меня хочет, но не знает 
где меня взять.

- Но Дима Билан, из-
вините, намного моложе 
вас и менее опытен. Чему 

вы можете у него на-
учиться?

- Могу сказать чему. Я 
никогда не была в шоу-
бизнесе. Не занималась 
коммерческой музыкой. Я 
всегда была в своей узкой 
нише. А Дима в этом мире 
прекрасно ориентируется. 
И во многих вещах он бо-
лее профессионален, чем 
я: мне интересно слушать 
его, он говорит очень тон-
кие вещи... А потом - меня 
Дима просто поразил! 
Нам, участникам «Голо-
са», предложили составить 
списки песен, которые мы 
бы хотели спеть во время 
дуэтов. А у нас с моим кон-
цертным директором есть 
одна песня, которую мы 

очень любим, и я бы очень 
хотела ее спеть. Но мы по-
думали, что она чересчур 
лирическая для дуэта, и не 
стали включать ее в спи-
сок. И для меня стало ко-
лоссальным потрясением, 
когда Дима сам предложил 
мне эту песню исполнить.

- Ну а если Дима пред-
ложит вам нечто карди-
нально противополож-
ное - не знаю, хип-хоп или, 
например, песню «Моя 
бабушка курит трубку», 
- согласитесь?

- Открою вам секрет: 
я бы очень хотела поме-
няться, но у меня такое 
ощущение, что Дима не 
хочет меня менять. Ему 
нравится работать со 
мной в том контексте, в 
котором я существую.

- В дальнейшем Диме 
придется делать вы-
бор. А если не в вашу 
пользу? Не обидно будет 
проигрывать дебютан-
ту, новичку, непрофесси-
оналу, в конце концов?

- Конечно же нет! Это 
нормально. Я все прекрас-
но понимаю. Им нужно 

бороться, развиваться, 
расти...

- И вы не чув-
ствуете со 

с т о р о н ы 
молодых 
и дерз-

ких косых 
взглядов? А может, 

и насмешливых: куда, 
мол, эта тетя пришла?

- Наоборот! Я давно 
уже не чувствовала себя 
такой любимой и обере-
гаемой. Они все ко мне 
очень душевно относятся 
- поддерживают, восхи-
щаются, говорят прият-
ные слова о моем тембре, 
моей манере, моей кра-
соте. То есть я счастлива 
абсолютно! А еще очень 
благодарна продюсерам 
Первого канала. Ведь я 
долго думала, что петь на 
слепых прослушиваниях. 
Уже привыкла к тому, что 
романс - неформат. А они 
мне сказали: «Нина, с вас 
романс». Я была просто 
потрясена. Ведь ожидала 
совсем другого...

Ксения Позднякова

Звезда сериала «Кухня» Марк Богатырев рассказал 
о том, как это непросто - искать себя после славы.

После выхода на экра-
ны первых серий «Кухни» 
Богатырев реально про-
снулся знаменитым, стал 
настоящей звездой.

- Меня всюду узнавали, 
брали автографы. А я не 
знал, как реагировать. Кто-
то мечтает о всеобщем 
внимании, а я его ужасно 
стеснялся, - без тени ко-
кетства поделился с нами 
актер. - Съемки в сериале 
были непростыми, про-
ходили с утра до поздней 

ночи, с редкими выходны-
ми. Я дико уставал, и чем 
дальше, тем больше. В 
какой-то момент сорвался 
и серьезно заболел, с тру-
дом выкарабкался.

Популярный сериал, 
сделав актера звездой, 
действительно лишил его 
сил, буквально высосал. 
Кроме того, существовал 
риск - навсегда остать-
ся «Максом из «Кухни» 
для режиссеров и зрите-
лей, стать актером одной 

роли, которого больше 
никуда не зовут. Ведь 
продюсеры часто «спи-
сывают в тираж» ярких 
молодых исполнителей 
из успешных долгоигра-
ющих сериалов.

Богатырев старается 
изо всех сил. Не отказы-
вается ни от каких кино-
проб. Артист надеется, что 
в жизни будут еще работы 
в кино, большие и интерес-
ные проекты.

- Да, после такого гром-
кого сериала, как «Кухня», 
непросто. Но главное - ве-
рить в себя во что бы то ни 
стало, это мой девиз, с ним 
иду по жизни, - говорит 
Марк.

М.Ч.

 

Давненько нас не радовали боль-
шими премьерами, а тут «Россия» 
- щедрая душа - одарила целыми 
16 сериями «Наживки для ангела». 
Новинка обещала ошеломить. Тут 
вам и звездный актерский состав, и 
«сложный моральный выбор» геро-
ев, и поиски правды. Обещали, как 
говорится, золотые горы, но...

В который раз убеждаюсь: то, что 
сериал новый, еще не делает его ори-
гинальным. Вот и «Наживка для ан-
гела» - это коктейль из того, что мы 
уже видели миллион раз. Очередной 
сериальный Франкенштейн сшит из 
лоскутов и обрезков отечественных 
мелодрам всех пошибов и мастей. 
Тут и детдомовские дети, и месть, и 
обида, сопоставимая только с той, 
что пережил граф Монте-Кристо, и 

отвергнутая любовь, и нежданные 
беременности... Список можно про-
должать, но зачем? Лоскутное одея-
ло всей этой «креативщины» сшито 
суровыми нитками скучных пред-
сказуемых диалогов. Ничего, что не 
очень красиво, зато добротно и без 
сюрпризов. «Нити судьбы», как гово-
рится, снова сплетены в привычный 
узор.

События в «Наживке для ангела» 
идут от плохого к ужасному. И ни-
каких компромиссов. Вечер плохих 
новостей начинается еще с утра, и 
на каждый квадратный сантиметр 
сериала обязательно найдется пер-
сонаж, который будет кричать, «на-
ходиться в шоке» и заламывать руки. 
Эмоции тут бьют через край, и тем 
более странно, что они совершенно, 
что называется, не цепляют. Помню, 
как когда-то на меня в школе на-
кричала учительница. И чем громче 
она орала, тем меньше я ее слыша-
ла. Ушла в свое «счастливое место» 
подсознания и даже не высовыва-
лась наружу. Так и здесь: чем боль-
ше Арнтгольц кричит и плачет, тем 
сильнее мне хочется уйти чайку, что 
ли, попить, пока она успокоится.

Впрочем, несмотря ни на что, се-
риал смог меня если не удивить, то 
озадачить. Трек-лист в «Наживке» 
настолько хорош, что подошел бы 
даже под настоящий завораживаю-
щий детективный триллер. Так что 
слушается сериал точно на одном 
дыхании...

СМОТРИМ 
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БОГАТЫРЕВ ищет себя

«Не хочу быть 
стареющей 
теткой!»
Известная и очень уважаемая певица, дива романса, 
можно сказать, элита, белая кость... И вдруг участ-
ница шоу «Голос». Да еще в команде Димы Билана. 
Зачем это Нине Шацкой? Первый вопрос напраши-
вался сам собой...
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В новом сериале «Исчез-
нувшая», который стартовал 
на этой неделе, у Анны сразу 
две роли. Первая ее героиня - 
робкая домработница, вторая 
- избалованная жена олигарха.

- Анна, сложно было раз-
двоиться?

- Наоборот, интересно. 
Бывало и так, что мы снима-
ли в один день сразу обеих 
героинь. А иногда они одно-
временно должны были по-
являться в кадре. Конечно, 
какое-то время на «переклю-
чение» все же требовалось, и 
тогда мне очень помогала вся 
наша съемочная группа. Они 
как бы надевали на меня дру-
гой образ снаружи, и я начи-
нала меняться внутри...

- «Исчезнувшая» - это де-
тективная драма. А исто-
рия, рассказанная в сериале, 
о чем она, на ваш взгляд?

- Основная мысль этого 
фильма, что главное в нашей 
жизни - любовь. Все из-за 
любви и ради любви к люби-

мому мужчине, детям, родите-
лям, друзьям, ко всему на этой 
планете. Казалось бы, про-
стые слова, но это правда.

- А что лично для вас 
означает слово «любовь»?

- Для меня любовь - это 
прежде всего семья. Нет ни-
чего более счастливого и 
радостного, чем когда ты 
приходишь домой и тебя там 
встречают любимые муж 
и дочка. Вот если бы меня 
спросили лет семь назад, я 
бы сказала, что важнее всего 
карьера. А сейчас с уверенно-
стью говорю, что семья - это 
самое главное в жизни чело-
века!

- Тогда сначала о карьере. 
Вы пересматриваете свои 
киноработы?

- Очень люблю 
смотреть филь-
мы, где я снималась, 
- мысленно провожу 
работу над ошибками. За-
даю себе вопрос: почему же 
я сделала так, а не иначе? Но 
мне кажется, для актера это 
нормально, ведь мы стремим-
ся самосовершенствоваться, а 
как это сделать, не отсматри-
вая потом фильмы со своим 
участием? Так я наблюдаю за 
собой со стороны, и если меня 
что-то не устраивает, то по-
том стараюсь избегать этих 
ошибок.

- А со спектаклями 
как же?

- Я прошу, чтобы мне за-
писали на видео постановку 
с моим участием, потом его 

просматриваю. Мне в работе 
это очень сильно помогает. 
Хотя есть актеры, которые 
признавались мне, что им бы 
это мешало.

- Вы 13 лет активно за-
нимались спортом: гимна-
стика, аэробика... Как сей-
час, при нынешнем плотном 
съемочном графике, удается 
поддерживать себя в пре-
красной физической форме?

- С тех пор как оставила 
спорт, я поправилась на четы-
ре килограмма! (Смеется.) А 

если серьезно - у меня суще-
ствуют свои правила питания. 
Мясу я предпочитаю рыбу с 
овощами, ограничиваю себя 
в сладком, хотя это непросто, 
особенно когда смотришь на 
вкусные пирожные и свежую 
выпечку. Когда у меня более 
свободный график - занима-
юсь фитнесом. Я большой 
приверженец йоги, и если не 
могу уделять ей много вре-
мени в течение дня, то 15 ми-
нут занятий по утрам мне 
вполне достаточно. А если 
и на это не хватает време-
ни, то стараюсь мысленно 
себя оправдать: мол, я вста-
ла в шесть утра и поехала 

на съемку, поэтому йогой се-
годня не занималась, но день и 
так будет очень активным!

- Ну а теперь скажите, в 
чем, на ваш взгляд, заключа-
ется женское счастье?

- Женщину делает счаст-
ливой отношение к ней муж-
чины. Когда я встретилась с 
Виктором, почувствовала на-
стоящие, неподдельные эмо-
ции с его стороны. Он никогда 
не ляжет спать, пока я не вер-
нусь с работы, даже если это 
будет в два, в три или в четыре 
часа ночи. Он всегда выслуша-
ет, поговорит, что-то объяснит. 
Гармоничные отношения в се-
мье - это очень важно. Я мно-
гому научилась у мужа, в том 
числе и мудрости...

Екатерина Шитикова

К
А

Д
Р

 И
З

 С
ЕР

И
А

Л
А

Ф
О

ТО
: П

ЕР
В

Ы
Й

  К
АН

А
Л

- Я называю это «кагэбэш-
ной культурой», - говорит 
Александр Колпакиди, писа-
тель, автор множества трудов 
по истории спецслужб. - Все 
эти агитки не имеют ничего 
общего с реальностью. Кино 
данного направления воз-
никло в СССР в 60-70-е, были 
более талантливые, менее.
Но там, в советских картинах, 
разведчики и шпионы - без 
глубокой идеологии. Просто 
приключения и интересно. 
Ну и плюс легкая форма по-
литпросвещения: наши пар-
ни - хорошие, их - плохие. Но 
«Спящие» - это чистой воды 
агитация и пропаганда.

Кардинально иное мне-
ние у Валерия Малеванно-
го, историка спецслужб и 
генерал-майора ФСБ в от-
ставке:

- Хорошее кино! Пока-
зали работу нелегальной 
разведки как она есть - ни-
каких преувеличений. Не 
в кино, а в реальности сей-
час идет война спецслужб 
Америки и России. То, что 

показали в кино, - десятая, а 
может, и сотая часть того, что 
происходит на самом деле. 
Но видно, что авторов карти-
ны консультировали профес-
сионалы. А то, что жестко по-
казали пятую колонну, так и 
надо! Либералы всегда были 
врагами правящего режима, 
во всех странах.

- Допустим. Я могу пове-
рить, что пятая  колонна дей-
ствительно существует в Рос-
сии и ее представители есть 
в органах власти. Но тогда 
арестовывайте их! - не сдается 
Колпакиди. - В СССР пока-

зывали шпионов, но и ловили 
тоже. А сейчас только пока-
зывают, как сказки-страшил-
ки неразумным детям. Мне 
кажется, это кино - продукт 
сиюминутной политической 
конъюнктуры и показывает 
деградацию нашего кино.

Отдельное мнение у ре-
жиссера Юрия Быкова, кото-
рому мы пересказали проти-
воположные мнения.

- Однозначно это кино 
перечеркивает все, что я де-
лал прежде. Многие говорят, 
что, дескать, продался. Но 
это не так. Сериал снимали 
год назад. Тогда я считал, что 
«оранжевой революции» 
быть не должно. Сейчас у 
меня сложный период - за-
путался. А ведь режиссер, 
как представитель искус-
ства, должен отражать 
происходящее. Но что от-
ражать, когда вокруг ложь, 
агрессия? Удалился из всех 
соцсетей, возможно, пока 
возьму паузу в профессии. 
Многое надо обдумать...

Марта Черемнова

Третью неделю по теле-
экранам страны марши-
рует новое шоу «Главный 
котик страны» с ведущим 
Сергеем Шнуровым. Пер-
вый канал решил скре-
стить милых домашних 
пушистиков с брутальным 
скандалистом. И что полу-
чилось?

«МН» спросил у Ивана 
Затевахина, который на 
соседней кнопке ведет про-
грамму «Диалоги о живот-
ных», как ему новый кон-
курент.

- Ну что сказать, это шоу, 
эксплуатирующее столь 
популярную нынче в ин-
тернете тему котиков. Шоу 
может быть про котиков, 
про енотиков... А вы чего 
ждали? Что расскажут про 
генетику кошек и эволю-
ционные связи, о процессе 
одомашнивания? К сожа-
лению, по-настоящему по-
знавательных программ, на-
учно-популярных, сейчас на 
экранах маловато. Возмож-
но, на них нет спроса. От 
более подробных оценок, 
пожалуй, воздержусь, так 
как комментировать работу 
коллег считаю неэтичным.

Впрочем, есть люди, ко-
торые оценивают програм-
му очень позитивно. Это 
волонтеры из приютов для 
домашних животных. Ведь 
благодаря Шнуру и его шоу 
им удалось пристроить в 
добрые руки уже с десяток 
приютских питомцев - для 
добрых дел в передаче есть 
специальная рубрика.

Станет ли проект успеш-
ным? Предыдущая про-
грамма (тоже, кстати, на 
Первом), где музыкант с 
репутацией скандалиста 
был ведущим, провалилась. 
Она была о любви, да вот 
рейтинги подкачали. Так 
что вся надежда на коти-
ков!

М.Ч.

О чем сериал

В центре сюжета - противо-
стояние спецслужб России 
и США, а также вредоносная 
деятельность так называе-
мой пятой колонны в нашей 
стране. Бесстрашный агент 
ФСБ борется с попытками 
Запада устроить в России 
«оранжевую революцию».

Анну Снаткину по праву считают одной из 
наиболее ярких актрис российского кино. 
Она обладает тем самым женским очаро-
ванием, которое не нужно подчеркивать 
косметикой или откровенными нарядами, 
за что и любима зрителями.
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АННА СНАТКИНА: 
«Теперь понимаю: карьера - 
не самое важное»

ИВАН ЗАТЕВАХИН 
о новом шоу 
ШНУРА: «А чего вы 
ждали?»

Режиссера сериала «Спящие» 
Юрия Быкова обвинили в преда-
тельстве собственных идей. Ведь 
еще недавно он посещал оппози-
ционные митинги, публично обли-
чал коррупцию и зарвавшихся чи-
новников, полицейский произвол. 
И вдруг выходит такое кино, кото-
рое уже называют и госзаказом, и 
пропагандистской агиткой.«СПЯЩИЕ»: 

правда или ложь?

FOTODOM
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Ведущий артист
«Современника», 

фильмография - под сто 
картин... А оказалось, что 

и личная жизнь Сергея 
Юшкевича, которому 

недавно исполнилось 
50, интереснее любого 

сериала! Сюжет закручен 
такой, что нарочно не 

придумаешь...

- Сергей, так что, 50 - 
это много или мало?

- Да, у меня за спиной «пол-
тос», и я понимаю, что эква-
тор пройден. Хотя друзья на 
праздновании удивлялись: 
мол, не могут представить, 
что такая цифра меня посети-
ла. Я тоже не совсем ее пони-
маю, но и не особо мучаюсь 
по этому поводу.

- Но багаж-то за спиной 
огромный - около ста кар-
тин! Не давит?

- Сегодня уже нет, к сожа-
лению. Я об этом думал не-
однократно. На самом деле 
стыдно в этом признаваться, 
но времена настолько сильно 
изменились, что у тебя может 
быть даже 200 проектов и ты 
все равно никому не известен. 
А раньше ты мог сняться в 
одной картине - и тебя зна-
ли все. Таких картин у меня, 
увы, не было и нет, да и сейчас 
практически нет ни у кого. 
Сегодня все берут частотой 
появления на экране. А каче-
ство катастрофическое...

В театре играю несколько 
спектаклей, очень рад, напри-
мер, что «Три товарища» сы-
грали уже 500 раз - юбилей. В 
Театре им. Вахтангова занят 
в спектакле «Мнимый боль-
ной», у меня роль Бертрана. 
Честно говоря, истосковался 
по репетиционному процес-
су, так как в «Современнике» 
ничего нового уже пять лет... 
С антрепризами не заморачи-
ваюсь. Зачем размениваться 
на мелочи, живем один раз. 
Хотя предложений много, 
предлагают играть насиль-
ников, дают хорошие деньги. 
Я говорю: «Ребята, вы что, с 
ума сошли, у меня растут две 
дочери!» А денег я лучше в 
долг попрошу у Галины Бори-
совны (Волчек. - Ред.).

«Родителей 
не осуждаю»
- Сергей, вы как-то рас-

сказывали, что со своим 
отцом впервые встрети-
лись, уже будучи взрослым...

- Да, в 43 года. И я безмер-
но рад этой встрече. Рад, что 
смог сказать ему слова бла-
годарности за то, что он есть. 
Да, они с мамой расстались, 
но ведь это не отменяет боль-
ших и искренних чувств, ко-
торые тоже были... А тогда, 
семь лет назад, ко мне после 
спектакля подошел человек 
- как потом оказалось, друг 
отца. Протянул букет цветов 
и открытку, в которой было 
написано, что если я захочу 
встретиться с отцом, то могу 

позвонить вот по этому теле-
фону. Конечно, я тут же по-
звонил. А где-то через пару 
недель приехал в Черновцы 
(тогда это было возможно), 
и состоялась удивительная 
встреча, такая, что трудно 
передать словами. Конечно, 
отец видел меня по телевизо-
ру, знал мои роли. Я видел его 
только на свадебных фото, 
которые хранились у мамы. 
И мы тогда словно открыва-
ли друг друга. Оказалось, что 
он, так же как и я, много чи-
тает, любит легкие напитки, 
годами не смотрит телевизор, 
у него тоже мало друзей...

Конечно, мне хочется сво-
зить дочек в Черновцы, по-
знакомить с дедушкой. Пока-
зать, где моя школа, где мой 
садик, где лавочка, на кото-
рой первый раз поцеловался. 
Хочется поделиться с ними 
какими-то потаенными веща-
ми. Но... пока не получается.

- Не сердитесь на маму 
за то, что она столько лет 
ничего не рассказывала об 
отце, который жил от вас 
в двух шагах?

- Я очень люблю маму и 
стараюсь ее понять... Это же 
взрослые люди, и у них были 
прекрасные взаимоотноше-
ния, они сделали вроде бы не-
плохого парня. (Улыбается.) 
А то, что потом расстались, 
ну значит, были на то осно-
вания. Это их личная история 
- пришли к этому решению 
вместе и не нарушали его.

Более того, когда учился 
на первом курсе института, я 
приехал домой. Мы с мамой 
гуляли, а когда вернулись до-
мой, она вдруг сказала, что 
мужчина, который шел по 
аллее нам навстречу, это мой 
отец. У них была договорен-
ность, что он не будет со мной 
общаться. И он сдержал сло-
во, хотя мог бы сделать шаг в 
сторону и сказать: «Светлан, 

ну давай-ка представь меня 
сыну». Потом, много лет спу-
стя, я спросил отца об этой си-
туации - он сказал: «Я ей обе-

щал». Знаете, это походило на 
сцену из «Семнадцати мгно-
вений весны», где Штирлиц 
встречается с женой в кафе, 
- ни слова, только взгляд.

- И как вы теперь с ним 
общаетесь?

- Замечательно. Он фан-
тастический человек. То, что 
глубоко родной и близкий, в 
этом сомнений нет. Мы абсо-
лютно во всем на одной вол-
не. Я даже маме сказал, что 
очень жалею, что рядом с ней 
нет папы. Он потрясающий 
человек - тихий, мудрый, сте-
пенный, невероятно порядоч-
ный. Мне рассказывали его 
соседи, что у них в подъезде 
не было ремонта, папа уго-
варивал всех жильцов сбро-
ситься и ускорить процесс, 
никто не откликнулся, и тог-
да он сделал ремонт на свою 
пенсию. Это же удивительное 
качество - делать добро.

«Лена - лучшая 
часть меня»

- Ваши дочки унаследо-
вали это качество от де-
душки?

- Думаю, да. Недавно вел 
Дарину в школу, и она попро-
сила меня купить красивый 

букет цветов. «Кому?» - спра-
шиваю. - «Учительнице по 
русскому. Она вчера на уроке 
была такая грустная, каза-
лось, вот-вот расплачется. А я 
подарю ей букет, и она будет 
весь день улыбаться». Зашли 
в магазин, я купил цветы, все 
одноклассники были в шоке. 
Самое главное - учительница 
светилась весь урок... Дарина 
вообще очень любит всем де-
лать подарки, недаром у нее 
такое имя. Правда, в ней есть 
и что-то демоническое, она 
знает себе цену. Будет сводить 
ребят с ума по полной про-
грамме. В общем, мне жаль 
тех парней, которые встретят-
ся на ее пути. (Смеется.)

А старшая дочка Селена - 
просто ангел. В будущем, уве-
рен, хорошая мать, жена, друг. 
Такая очень теплая. Это жена 
назвала ее в честь нас: Сергей 
и Лена - Селена. Хочет быть 
фотографом.

- Дочки ходят в театр?
- Да, конечно, Дарина во-

обще заболела театром. В 

«Современнике» каждый год 
делают новогоднюю сказ-
ку для детей сотрудников. И 
впервые Дарину позвали в 
качестве актрисы - она сы-
грала две сказки с артистами 
«Современника». Пришла и 
сказала: «Папа, какой же ты у 
меня счастливый. Ты можешь 
заниматься театром с утра до 
вечера». И я готов ей помочь, 
но пусть делает выбор сама. 
Всегда говорил, что для дево-
чек это особо сложная про-

фессия, потому что в любом 
спектакле девять персона-
жей мужских и два женских 
- очень высокая конкуренция. 
Ты можешь быть не нужен, и 
это больно.

- Ну а что касается жены 
Лены? Вы 18 лет вместе - 
она ваша половина?

- Это не просто половинка. 
Я часто говорю ей: «Лена, ты 
лучшая часть меня». То есть 
все самое лучшее, что во мне 
есть, - это Лена. И так было 
изначально.

- Как же вы нашли свою 
лучшую часть?

- Это было как взрыв - лю-
бовь с первого взгляда! Она 
пришла в филиал Театра им. 
Маяковского, я доигрывал 
там спектакли, потому что 
уже перешел в «Современ-
ник». В антракте зашел к глав-
ному администратору просто 
поздороваться и увидел ее. 
Она вскоре вышла, я какое-
то время сидел в оцепенении, 
а потом спросил: «Это кто?» 
- «Моя подруга». - «А с ней 
можно познакомиться?» Это 
было 28 ноября 1999 года. А 
1 декабря был прогон спекта-
кля для своих, администратор 
пообещала, что сделает нам 
места рядом. Я пришел 1 де-
кабря, сел, со мною рядом пу-
стое место. Жду - никого нет. 
В антракте выхожу в фойе 
- и тут ко мне подходит Лена. 
Оказалось, что она опоздала 
и села сзади, чтобы никого 
не беспокоить. Мне этот уро-
вень деликатности дико по-
нравился, я заказал шампан-
ское, шоколадку «Аленка». 
(Смеется.) И уже во втором 
акте мы сидели рядышком. 
Потом пошел ее провожать. 

Она снимала квартиру 
в Строгино, я занял у 
друзей деньги на так-
си... Тогда у меня было 
очень сложное время, 
не хватало даже на ме-
тро, и я очень часто хо-
дил в «Современник» 
пешком - 34 минуты... 
Так вот: занял денег на 
такси, но Лена отказа-
лась, мы поехали на ме-
тро. Но от «Щукинской» 
надо было еще минут 
10 ехать на автобусе. Я 
опять предложил такси, 
чтобы поехать вдвоем, 
без массовки. Но она ска-
зала: «Нет, давай на авто-
бусе, мы так будем ближе 
друг к другу». И действи-
тельно, был биток...

Сейчас у Лены в 
принципе все есть, я ча-
сто балую ее поездками 
в Европу. Но у нас так: 
едем - прекрасно, не едем 
- тоже замечательно. 
Счастье, что мы вместе. 

А здесь ли, там ли - без раз-
ницы... Знаете, когда летом 
Лена с дочками была в Ейске 
у своего отца, я как-то по-
звонил ей и сказал, что, пока 
она там, я пользуюсь ее гелем 
для душа, мне не хватает ее 
запаха. Говорю: если уж стал 
пользоваться твоим гелем и 
шампунем, может, тихо пере-
йду еще на губную помаду и 
тени для век... (Смеется.)

Ирина Тульчинская

«Отца я узнал 
в 43 года...»

Сергей ЮШКЕВИЧ:

ну давай-ка представь меня 
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«Олигарх»
«Барвиха»
«Шерлок Холмс»
«Нюхач»
«Черная кошка»

5 фильмов 
с Юшкевичем

С женой Еленой

«В младшей 
дочке 
что-то 
демоническое, а старшая - 
просто ангел»
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Лауреат национальной премии «Золотой Водолей».
Знаменитая не только в России, но и за рубежом.

  Обладает уникальным 
наследственным даром.
 Предскажет судьбу по линиям руки 

и книге судеб.
 Снимает порчу, 

сглаз, родовое прокля-
тие, венец безбрачия старинными 
церковными обрядами.

 Поможет в решении жизненных 
проблем.

 Мощная помощь в бизнесе, карьере 
и  материальном благополучии.

ВЕДЕТ ЛИЧНЫЙ ПРИЕМ.

ЗНАМЕНИТАЯ ЯСНОВИДЯЩАЯ
ГАЛИНА ВИШНЕВСКАЯ
ВОЗВРАТИЛАСЬ ИЗ СВЯТЫХ МЕСТ

 Т. 8 (495) 772-18-81
Официальный сайт   www.gvishnevskaya.ru. 
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Сын Андрей, правда, ин-
формацию опроверг: ниче-
го еще достоверно не из-
вестно, а семья надеется на 
лучшее. Близкая подруга 
Караченцовых, компози-
тор и поэтесса Елена Сур-
жикова рассказала «МН»:

- Я точно знаю, что уже 
на этой неделе состоится 
врачебный консилиум. А 
вдруг первичный диагноз 
все же не подтвердится? 
Это было бы настоящим 
чудом. Если все же станет 

ясно, что это онкология, 
нужно принимать реше-
ние: делать ли операцию, 
химио терапию... Решает, 
безусловно, семья. По-
нимая, что и то и другое - 
огромный риск, организм 
может не выдержать. Но 
и на самотек болезнь пу-
скать нельзя. Как быть? 
Выбор сложнейший...

- До Людмилы Порги-
ной сейчас не дозвонить-
ся, видимо, ее замучили 
звонками?

- Людмила Андреевна 
держится. Буквально из 
последних сил. Такое горе! 
Уж сколько на ее плечи 
выпало. Дай ей Бог сил вы-
держать и новое испытание. 
А нам сейчас пока остается 
только одно - молиться о 
здоровье Николая Петро-
вича. Может быть, Господь 
услышит наши молитвы. Я 
прошу только одного: что-
бы страшный диагноз не 
подтвердился...

М.Ч.

- Дело было так: поехал 
на зимнюю рыбалку - ува-
жаю это занятие, - с маль-
чишеской бравадой делил-
ся Дмитрий. - А уже был 
конец зимы, лед на озере 
стал тоньше. И я, представ-
ляете, провалился. Место 
там глубокое, я ушел поч-
ти по горло. Вода ледяная, 
ноги свело... Перед глаза-
ми вся жизнь промелькну-
ла. Думал, не выберусь. 
Но спасибо друзьям - ока-
зались рядом и вытащили. 
Все-таки здорово, когда 
есть друзья...

Рассказывал Марьянов 
также о том, что последние 
22 года он не ел мясо, а не-
давно начал снова - вдруг 
резко захотелось. Говорил 
и о съемках в новом сериа-
ле, где у него главная роль. 
На наш вопрос о мечтах 
улыбнулся:

- А у меня все есть: се-
мья, любимая работа, от-
личные друзья... Для сча-
стья - полный комплект. 
Лишь бы не было войны, 
как говорится.

Но на этот раз близкие 
спасти его не успели. По 
предварительным данным, 
причиной смерти 47-лет-
него артиста стал оторвав-
шийся тромб.

- Димка - удивительно 
светлый человек. И очень 
веселый, шебутной - с ним 
не соскучишься: байкер, 
приезжал на мотоцикле 
и в любимой бандане - у 
него их целая коллекция, 
- совсем недавно расска-
зывала «МН» партнерша 
Марьянова по проекту 
«Ледниковый период», с 
которой актера связыва-
ли романтические отно-
шения, фигуристка Ирина 
Лобачева. - Наши пути 
разошлись - у меня поя-
вился молодой человек, у 
него - девушка. Но всегда 
вспоминаю Марьянова с 
огромной теплотой. Иде-
альный друг, примчится 
на помощь в любое время 
дня и ночи. Очень меня 
поддержал, когда я рас-
сталась с мужем (Ильей 
Авербухом. - Ред.) и мне 
казалось, что жизнь кон-
чена. Димка был рядом: 
только позвонишь - он 
тут как тут. И он досто-
ин счастья - чуть больше 
года назад женился, вос-
питывает дочь...

Вспоминали Марьянова 
и на фестивале «Улыб-
нись, Россия!», который 
проходит в Туле. Сейчас 
там, к сожалению, не до 

улыбок. Участники празд-
ника кинокомедий рас-
сказывали, как два года 
назад Дмитрий получил на 
фестивале сразу два при-
за - за лучшую мужскую 
роль (в фильме «Норвег») 
и «за создание положи-
тельного образа полицей-
ского» в той же картине 
от руководства ГУВД об-
ласти. Тогда на церемонии 
закрытия вместе с женой 
Ксенией и дочерью Анфи-
сой Марьянов спел очень 
веселую и жизнеутверж-
дающую песню. А слова 
5-летней дочери - «Папа, я 
люблю тебя!», сказанные 
со сцены, - глубоко трону-
ли всех участников и го-
стей фестиваля.

- Тогда Дмитрий был 
по-настоящему счастлив, 
- рассказывала актриса 
Ольга Кабо. - Он только-
только женился на мате-
ри своей дочки. Они пере-
ехали к нему из Харькова, 
помогли создать уют в 
его холостяцкой кварти-
ре. И Дима очень гордил-
ся этим, с удовольствием 
нам рассказывал. Он ка-
зался абсолютно счастли-
вым человеком...

Виктория Катаева, 
Андрей Князев

По предварительным 
данным, Армен Джигар-
ханян попал в больницу в 
связи с обострением бо-
лезни - актер давно уже 
страдает диабетом.

За любимца публики 
переживают многие. В 
том числе и бывшая жена 
Татьяна Власова, с кото-
рой Джигарханян развелся 
два года назад и у которой 
пытался отсудить часть 
квартиры на Арбате, где 
раньше они жили вместе 
(суд принял сторону Вла-
совой). Несмотря на это, 
Татьяна Сергеевна не дер-
жит обид, считая, что в ис-
портившемся характере 
экс-супруга виновно его 
заболевание.

- Я очень волнуюсь за 
него, ведь Армен Борисо-
вич не чужой мне человек, 
все-таки прожили вместе 
более 50 лет, - рассказала 
женщина «МН». - Дело в 
том, что он болен, и дав-
но. Помимо диабета есть 
еще один недуг, и доволь-
но серьезный. Это чисто 
возрастное, ну и плюс рас-
шатанные нервы, как у 

многих в творческой про-
фессии.

- Ему категорически 
противопоказаны любые 
волнения! - переживает 
наша собеседница. - Если 
пошло обострение, значит, 
Армен Борисович из-за 
чего-то очень сильно пере-
нервничал. Кто-то довел 
его до нервного состояния. 
Подозрения у меня есть, 
но озвучивать их не стану...

Последние слова - безу-
словно, камень в огород 
молодой жены мэтра 
Виталины Цымбалюк-
Романовской, она также 
является директором теа-
тра, который возглавляет 
Джигарханян. Прежняя и 
нынешняя супруги не ла-
дят между собой.

Между тем в соцсетях 
появилась информация, 
что Армен Джигарханян 
незадолго до того, как 
попал в больницу, дей-
ствительно серьезно по-
ссорился с женой. Как бы 
ни было, но точку в этой 
истории ставить рано...

Марта Черемнова

«Он казался абсолютно 
счастливым...»

В минувшее воскресенье 
не стало Дмитрия 
Марьянова. А ведь 
совсем недавно, летом, 
корреспонденты «МН» 
виделись с ним и 
общались. У актера было 
чудесное настроение, 
он улыбался, делился 
планами, рассказывал, 
как прошлой зимой чуть 
не умер...

«Остается только
молиться!»

К проблемам со здоровьем 
Николая Караченцова, возможно, 

добавилась онкология. Жена актера - 
Людмила Поргина - объявила о страшном 
диагнозе, предварительно поставленном 

медиками.

За Джигарханяна 
переживают две жены
Молодая жена народного артиста забила тревогу: 
супруг ушел с друзьями и пропал, на связь 
не выходит. Нашелся Армен Борисович в клинике...
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Сегодня в это трудно 
поверить, но когда-то у 
Аллана Чумака была 
вполне себе мирная про-
фессия: работал жур-
налистом на телевиде-
нии, в газете «Сельская 
жизнь», в АПН... И вдруг 
в одночасье все измени-
лось. Вот как он сам рас-
сказывал о том роковом 
моменте:

«В 1978 году в каком-
то журнале я прочел 
статью, в которой рас-
сказывалось о том, что 
существуют люди, кото-
рые могут видеть на рас-
стоянии, лечить на рас-
стоянии. Я понимал, что 
это шарлатаны, мошен-
ники. Первая реакция, 
конечно, - разоблачить. 
Задумал серию репорта-
жей, встретился с этими 
людьми. И вот тут закра-
лось первое сомнение. 
Понимаете, я-то точ-
но знаю, что они шар-
латаны, ну мерзавцы, 
которые обманывают 
людей. А с другой сто-
роны, передо мной сиде-
ли добрые, абсолютно 
порядочные, приятные 
люди. И одна из жен-
щин-целительниц вдруг 
возьми да скажи: «Слу-
шай, Аллан, а ведь у тебя 
и самого очень большие 
способности. Вот закрой 
глаза». Закрываю. «Про-
веди рукой над столом». 
Провожу. И вдруг - а! - 
и мир перевернулся! То 
есть я увидел этот мир. 
Тем самым внутренним 
зрением, о котором все 
говорят, но обладают им 
очень немногие. Это мир 
цвета, мир красок, зву-
ков. А через некоторое 
время во мне вдруг за-
звучал голос. Мужской 
голос, который сказал: 
«Пора тебе начинать 
учиться. Сегодня в 11 
часов вечера будь один, 
у тебя должна быть те-
традка и ручка». Целый 
день я винтом ходил. 
А ровно в 11 этот го-
лос зазвучал снова. Он 
рассказывал о том, как 
работает энергия, о ми-
роздании, о том, как во-
обще устроен этот мир. 
И так каждый день на 
протяжении полутора 
лет... А в какой-то мо-
мент голос мне сказал: 
«Сегодня в 11 утра к тебе 
придет первая пациент-
ка - женщина с больны-
ми почками». Всю ночь 
я глаз не сомкнул. Ровно 
в 11 раздается звонок в 
дверь: стоит женщина: 
«Аллан Владимирович, 
я к вам, у меня тяжелое 
заболевание почек». По-
садил ее на диван, сам 
сел напротив. И вдруг из 
меня пошел мощнейший 
поток энергии: все ко-
лыхалось, вибрировало. 
У женщины глаза зака-
тываются, она падает на 
диван. Первое, конечно, 
испуг. Но голос сказал: 
«Спокойно, продолжай 

работать». Проходит ми-
нуты три, она открывает 
глаза, смотрит на меня: 
«Я здорова» - и уходит...»

Где деньги?
Чумак сам признавал, 

что у него нет медицин-
ского образования, что 
понятия не имел, как 
называются болезни. 
Когда люди пытались 
рассказывать про свои 
недуги, целитель их об-
рывал: «Мне это неинте-
ресно». Он был уверен: 
чем подробнее человек 
рассказывает о своих 
болячках, тем больше 
их усиливает.

«Мои сеансы давали 
потрясающие результа-
ты - ничего подобного в 
мире не было и, думаю, 
уже не будет, - говорил 
Аллан Владимирович. - 
Мы жили в однокомнат-
ной квартирке, у меня 
тогда только родился 
сынишка. Жена понима-
ла меня: утром она брала 
ребенка и уходила на це-
лый день в Сокольники. 
А я просыпался в 6 утра 
и чувствовал дыхание 
людей за дверью. Мы 
жили на 16-м этаже - так 
вся лестничная клетка 
сверху донизу была за-
бита людьми. Я спускал-
ся вниз, становился на 
крыльцо, передо мной 
стояла гигантская тол-

па, и так я проводил свои 
сеансы».

В начале 90-х многие 
даже не сомневались: 
Чумак - баснословно бо-
гатый человек. Ведь вся 
страна подсела на его се-
ансы. Однако, по словам 
целителя, ему даже в 
голову не приходило за-
ниматься коммерцией. 
Как вспоминал Аллан 
Владимирович, деньги, 
которые в огромном 
количестве ему при-
носили страждущие, он 
раздавал малоимущим. 
И только в последние 
годы стал брать плату 
за свое лечение.

«Вот недавно, ска-
жем, я вернулся из Гер-
мании, - несколько лет 
назад рассказывал Чу-
мак, - за месяц объехал 
30 городов. Сколько 
беру за сеанс? Там билет 
стоит 40 евро. А здесь? 
Бесплатно, конечно!»

Две встречи 
с Кашпировским

Кто появился раньше: 
Чумак или Кашпиров-
ский? Два человека - два 
мнения. Аллан Владими-
рович конечно же уве-
рял, что первый - он, и не 
скрывал своей неприяз-
ни к конкуренту.

«Когда я начал свои 
телесеансы, Минздрав 
собрал две коллегии, 

где обсуждалось, что де-
лать с этим очкариком, 
- вспоминал Чумак. - На 
одной из них был Каш-
пировский - дипломи-
рованный, надо сказать, 
психотерапевт, который 

сразу начал кричать: «Да 
я могу то же самое!» И 
тогда было принято ре-
шение: не запрещать, а 
замещать. В Минздраве 
понимали, что он гипно-
терапевт. Понимали, что 
будет гипноз, массовый 
гипноз. Тем не менее 
пошли на это. Разумеет-
ся, после его сеансов вся 
страна начала мотать 
головой, впала во вну-
шенное состояние, из ко-
торого сами люди выйти 
не могли...»

По словам Чумака, 
после этого с Кашпиров-
ским он виделся всего 
два раза. Первая встреча 
была мимолетной, а вот 
последняя - очень даже 

запоминающейся. Оба 
целителя оказались в 
Америке, им организо-
вали встречу в русском 
ресторане. Однако дол-
гожданное примирение 
не состоялось...

«Он, знаете, как петух 
кукарекал, кукарекал - я, 
я, я, - рассказывал Чумак. 
- Мы немножко выпили. 
В какой-то момент я не 
выдержал, говорю ему: 
«Ну кто ты такой? Вот 
объясни. Гипнотизер из 
Винницы. То, что дела-
ешь ты, минимум сто че-
ловек повторят сразу». В 
общем, наехал на него по 
полной программе. Он 
даже ответить ничего не 
смог - понимал же, что 
все я прекрасно вижу и 
знаю...»

Три процента 
доверия

Аллан Чумак пробо-
вал сходить и во власть 
- в 2000 году балло-
тировался в депутаты 
Госдумы от Самарской 
области. Но государ-
ственного мужа из него 
не вышло - набрал всего 
лишь три процента го-
лосов. Как вспоминали 
очевидцы, избиратель-
ная кампания давалась 
Аллану Владимирови-
чу очень непросто. Он 
выглядел уставшим, 
поникшим, даже на-
пряженным. Возмож-
но, и сам понимал, что 
упустил время. Если бы 
принял такое решение 
в начале 90-х - уж точ-
но прошел бы в Госдуму 
и, может, на том бы не 
остановился. А в начале 
2000-х страна уже была 
другая. Популярность 

Чумака сошла на нет, на 
телевидение его с оздо-
ровительными сеансами 
не пускали. Цифры, ко-
торые были озвучены 
после подсчета голосов, 
говорили сами за себя...

«В сериале 
все перепутано!»

Много лет спустя о 
Чумаке и Кашпиров-
ском на телевидении 
вновь вспомнили. На 
Первом канале вышел 
сериал «Чудотворец» - 
как раз о той памятной 
битве магов на фоне 
развала Союза. Филипп 
Янковский сыграл как 
бы Чумака, Федор Бон-

дарчук - как бы Каш-
пировского. Нетрудно 
предположить, что на-
стоящие «чудотворцы» 
смотрели сериал осо-
бенно внимательно.

«Да там все перепута-
но! - жаловался Аллан 
Владимирович. - Ведь 
сначала появился я, а 
потом уже Кашпиров-
ский. Потом, в сериале 
люди заряжают какие-
то склянки, пузырьки во 
время сеансов Кашпи-
ровского, чего не было 
и в помине. И отноше-
ния главных героев - аб-
солютная фантазия. В 
фильме герои показаны 
как друзья-соперники, а 
мы и не друзья, и не со-
перники. Там ведь даже 
любовная линия при-
сутствует - одна и та же 
женщина нравится обо-
им. А этого не может 
быть! По принципам на-
шего бытия этого быть 
не могло».

«Народ будет 
приходить 
на мою могилу 
и лечиться»

Несмотря на спад по-
пулярности, последние 
10 лет Аллан Владими-
рович был загружен ра-
ботой. Колесил по горо-
дам и весям, выступал и 
в больших залах, и в ма-
леньких ДК. И везде, как 
говорил, с аншлагами. В 
это сложно поверить, но 
он по-прежнему, как и 20 
лет назад, все так же за-
ряжал кремы и воду. И 
обижался на Минздрав 
за то, что не мог делать 
того же по телевизору, 
ведь на телесеансы Чу-
мака был наложен за-
прет.

«Пытался им что-то 
объяснить - никто не 
хочет слушать, - жало-
вался целитель. - Дву-
мерные люди не могут 
понять трехмерный мир. 
Много раз я встречался 
с чиновниками высоко-
го ранга из Минздрава, 
с замом министра, ко-
торого лечил. То есть 
он все прекрасно пони-
мает. Но он - заммини-
стра. И эта двумерная 
система для него ближе, 
чем трехмерный мир. Я 
знал, что так будет, я все 
вижу наперед. Всегда 
есть два пути: изучать и 
запрещать. Запрещать 
легче. Но меня запре-
тить нельзя. Я им так 
и сказал: «Запретите 
мне выступать на теле-
видении - пойду в залы. 
Закроете залы - буду 
на улице работать. По-
садите в тюрьму - там 
тоже люди. А убьете - 
народ станет приходить 
на мою могилу и будет 
лечиться». Когда-нибудь 
так оно и произойдет...»

Ксения Позднякова, 
Максим Неверов

Аллан ЧУМАК: 
ГЕНИЙ ИЛИ 
ШАРЛАТАН?

ИЛИ

На прошлой неделе не 
стало Аллана Чумака. 

Человека, который в 
конце 80-х буквально 

свел с ума всю огромную 
страну. Люди обмывались 

заряженной им водой, 
натирались заряженными 
им кремами, объедались 

заряженными им 
фотографиями. Чего 

не сделаешь ради 
собственного здоровья? 

Чудачество? Может, и так. 
Однако и в последующие 

25 лет многие гадали: 
все-таки гений он или 

шарлатан?

Памятная встреча 
с Кашпировским
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- смятая страница газеты, 
которую вы хотите 
прочитать?
- женщина в летах,
 одетая, как молоденькая 
девушка?
- когда вам дарят 
ненужные предметы?
- курящая на улице 
женщина?
- когда кто-то смеется 
невпопад?
- когда кто-то грызет 
ногти?

- когда какой-то человек 
кашляет в вашу сторону?
- когда кто-то пытается 
учить вас, что и как нужно 
делать?
- чрезмерная близость 
собеседника (допустим, 
в трамвае в час пик)?
- когда в кинотеатре 
сидящий перед вами 
все время вертится и 
комментирует сюжет 
фильма?
- когда вам пытаются 
пересказать сюжет 

интересного романа, 
который вы только 
собираетесь прочесть?
- громкий разговор 
в общественном 
транспорте?
- слишком сильный 
запах духов?
- человек, который 
жестикулирует 
во время разговора?
- коллега, который 
часто употребляет 
иностранные слова?

Тамара Демина, 
г. Красногорск: «Мне 
довольно долго изме-
нял муж. Обман рас-
крылся, я его прости-
ла. Сейчас муж уделяет 
время работе, детям, 
но меня все равно гне-
тет обида. Пыталась 
поговорить с мужем, 
но он не воспринимает 
эти беседы всерьез. Хо-
чется от всего этого 
убежать, но не делаю 
этого из-за детей, ко-
торые любят папу. 
Что делать?»
Психолог-консультант 
Ольга СВИРИДОВА:

«Очень дорогого сто-
ит то, что вы простили 
мужу измену, но невоз-
можно быстро забыть 
такое предательство. 
Не буду обнадеживать 
- восстановить довери-
тельные отношения в 
этом случае очень не-
просто. Ситуация слож-
ная - трудно что-то 
изменить в семейных 
отношениях, когда к 
этому готов лишь один 
из супругов. Вы пишете, 
что супруг продолжает 
сохранять только свои 
отцовские функции и 
функции кормильца 
семьи. Его как будто 
все устраивает в сло-
жившейся ситуации. И 
не случайно вы употре-
били слово «гнетет» 

- тяжело чувствовать 
отчуждение человека, 
который к тому же об-
манывал вас.  Но адек-
ватна ли такая жертва 
обстоятельствам, ведь 
получается, что муж иг-
норирует ваши чувства. 
После испытанных пе-
реживаний не заслужи-
вают ли и ваши чувства 
вашего же уважения?

Здесь может помочь 
обычное большое зер-
кало. Встаньте перед 
ним. За вашей спиной 
- сегодняшний день со 
всеми его волнениями, 
а перед вами - ваше от-
ражение. Попробуйте 
посмотреть в него как 
в опыт последнего вре-
мени. Сколько у этой 
женщины душевных 
сил после переживаний, 
она нуждается в словах: 
«Как же ты справля-
лась со всем этим в по-
следнее время? Я сочув-
ствую тебе и уважаю 
тебя за мужество». Если 
в вашем окружении 
есть близкие люди, от 
которых можно полу-
чить такую поддержку, 
это прекрасно, но все 
же самым большим бо-
гатством для отражения 
будут подобные слова 
от той, кто стоит по эту 
сторону зеркала, - от вас. 

Здесь в отличие от иг-
норирующего вас мужа 
у вас есть возможность 
уважительно прикос-
нуться к себе истинной. 
Несколько таких встреч 
с самой собой смогут 
позволить стать креп-
че внутренне. В глазах 
станет гораздо больше 
уверенности, появятся 
эмоциональные силы.

После этого пред-
примите еще одну по-
пытку разговора с 
мужем, но уже с уверен-
ным настроем и вну-
тренней готовностью 
к любому повороту со-
бытий, наметьте список 
конкретных вопросов, 
которые хотели бы ре-
шить в этом разговоре. 
Вряд ли муж станет 
отвергать факт того, 
что взаимоотношения 
мужа и жены лежат 
в основе семьи и от 
них во многом зависит 
благополучие брака, 
а также атмосфера, в 
которой растут дети. В 
конце напомню: пары, 
пережившие ситуацию 
измены, проработав и 
сумев вынести из этого 
позитивный опыт, вы-
ходят на новый уровень 
взаимоотношений и в 
итоге укрепляют свой 
брак».

Чтобы расслабить тело и уснуть ночью, нужно 
успокоить ум, психику и гармонизировать 
душевное состояние. Это можно сделать, 
отрегулировав дыхание.

Психологи доказали, что одной из лучших 
техник в борьбе с бессонницей является дыха-
тельное упражнение из йоги «4-7-8».

Техника выполнения упражнения: сделать 
медленный вдох носом за 4 секунды (считать 
про себя), задержать дыхание на 7 секунд 
и медленно выдохнуть через рот, отсчитав 
8 секунд. Такое дыхание насыщает кровь кис-
лородом, успокаивает сердечный ритм и дей-
ствует на мозг как легкое снотворное.

Материалы подготовила Елена Хакимова

В порядке ли ваши нервы?
Все более ускоряющийся ритм жизни увеличивает нагрузку на нашу нервную 
систему. Она все чаще начинает проявлять себя в раздражительности, вспыль-
чивости, нервозности. Как же мы справляемся с повседневными раздражите-
лями? Насколько нам удается овладеть собой в важный, критический момент?
За каждый ответ «очень» запишите себе 3 очка, за ответ «не особенно» - 
по 1 очку, за ответ «ни в коем случае» - 0.

Более 50 очков. Вас не отнесешь к числу тер-
пеливых и спокойных людей. Вас раздражает 
все, даже вещи незначительные. Вы вспыль-
чивы, легко выходите из себя. А это слишком 
расшатывает нервную систему, отчего страда-
ют и окружающие.
От 12 до 49 очков. Вас можно отнести к самой 
распространенной группе людей. Вас раздра-
жают вещи только самые неприятные, но из 
обыденных невзгод вы не делаете драму. К не-

приятностям вы умеете поворачиваться спи-
ной, достаточно легко забываете о них.
11 и менее очков. Вы весьма спокойный че-
ловек, реально смотрите на жизнь. Или этот 
тест недостаточно исчерпывающий, и ваши 
наиболее уязвимые стороны так в нем и не 
проявились? Судите сами. По крайней мере, с 
полной уверенностью о вас можно сказать: вы 
не тот человек, которого легко можно вывести 
из равновесия.

Раздражает ли вас:

ТТТаТаТаТаТаТаТТТаммамамамам рарара Демина

Наша почта Простила мужу 
измену, но...

Оказывается, 
способность 

к обману - 
врожденное 

свойство 
человеческого 

мозга и один из 
первых признаков 

развития 
интеллекта 

у детей.

В канадском Ин-
ституте исследования 
детей был поставлен 
эксперимент. Ребенка 
усаживали спиной к 
корзине с игрушками, 
запрещая к ней по-
ворачиваться. Затем 
взрослый покидал 
комнату, оснащенную 
скрытой камерой. 
Почти все дети через 
несколько минут по-
ворачивались к игруш-
кам, после чего воз-
вращался взрослый и 
спрашивал ребенка, 
поворачивался ли он 
к корзине. В соответ-
ствии с ответом детей 
разделили на две груп-
пы и сравнивали по-
казатели интеллекту-
альных и когнитивных 
способностей «лже-

цов» и «правдолюбов». 
В итоге у «лжецов» 
наблюдалось более 
раннее развитие ин-
теллектуальных спо-
собностей.

Вот как комменти-
рует результат этого 
эксперимента врач, 
кандидат медицин-
ских наук Андрей 
Степанов: «Способ-
ность к обману тре-
бует взаимодействия 
между сенсорной (на 
что сфокусировано 
внимание ребенка 
в данный момент - 
«ложь») и оператив-
ной памятью (в кото-
рой ребенок спрятал 
«правду»). Способ-
ность лгать говорит 
о когнитивном раз-
витии ребенка, кото-

рому нужно одновре-
менно удерживать в 
памяти правду, жон-
глировать фактами, 
заметая следы. Не 
стоит ругать 3-4-лет-
них детей, впервые 
пойманных на лжи, 
достаточно просто 
дать понять, что вы 
знаете правду. В бу-
дущем данные навы-
ки сублимируются в 
способность мыслить 
абстрактно и креа-
тивно без нарушения 
общественных табу и 
правовых норм. Дру-
гое дело, когда без со-
ответствующего вос-
питания одаренный 
ребенок продолжает 
использовать обман 
для достижения ко-
рыстных целей».

ПРАКТИКА

Способность к обману - 
признак интеллекта

Бессонница, уходи!
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Все мы хотим обеспечить 
нашим родным достойную 
жизнь в преклонном возрас-
те, но как это сделать? Трудно 
совместить работу и необхо-
димость ухода за обездвижен-
ными пожилыми людьми 
- требуются не только время, 
но и обладание специальными 
навыками, знаниями, хорошая 
физическая подготовка.

Сегодня достойной альтер-
нативой государственным до-
мам престарелых являются 
частные дома для пожилых 
людей и лиц, нуждающихся в 
уходе. Проблемы этого бизне-
са «МН» обсудил с Алексан-
дром Митрофановым, дирек-
тором частного пансионата 
для пожилых людей «Долго-

летие», расположенного на 
улице Минской на западе Мо-
сквы.

«Частные дома по уходу 
за пожилыми, престарелыми 
и инвалидами в России суще-
ствуют более 10 лет, в Мо-
сковском регионе на сегодня 
их насчитывается более 200. 
Российские дома престаре-
лых - это заведения, куда 
попадают люди, нуждающи-
еся в посторонней помощи, 
больные и инвалиды, а также 
лица, которым требуется ре-
абилитация после перенесен-

ных операций в медицинских 
заведениях.

В настоящий момент этот 
бизнес не подлежит лицензи-
рованию и не регулируется 
со стороны государства. За-
частую это приводит к ока-
занию услуг ненадлежащего 
качества. Хуже того, иногда 
это приводит к преступлени-
ям, связанным с квартирными 
махинациями, иногда с траги-
ческими последствиями.

Наша сеть домов преста-
релых «Долголетие» имеет 
широкую географию - Мо-

сква, Мытищи, Долгопруд-
ный, Химки, Зеленоград, 
Солнечногорск, Клин, Сер-
пухов. Совместно с нашим 
партнером НП «Профессио-
нальная медицина» мы стара-
емся внедрять новые методы, 
разрабатываем собственные 
стандарты, занимаемся подго-
товкой квалифицированного 
персонала, организуем пра-
вильное питание и оказание 
медицинских услуг.

Одним из возможных ша-
гов в решении проблем до-
стойной старости должно 

быть более активное сочета-
ние возможностей государ-
ства и частного бизнеса, в том 
числе создание государствен-
но-частных партнерств, ис-
пользование муниципальных 
помещений на льготных ус-
ловиях аренды или договорах 
концессии. Варианты могут 
быть самые разные для каж-
дого конкретного случая.

С нашей точки зрения, де-
ятельность по уходу за по-
жилыми людьми и инвали-
дами - это бизнес, который 
требует особой социальной 
ответственности. Им должны 
заниматься люди с большим 
сердцем, умеющие вложить в 
него всю свою душу».

Раиса Чапала

Старость без одиночества
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Скандал, разразившийся 
вокруг голливудского 

продюсера Харви 
Вайнштейна, проносится 

по киноиндустрии 
подобно урагану. 

Так или примерно 
так говорят люди, 

причастные к крупнейшей 
на планете «фабрике 

грез».
 «Эта история очень груст-

ная, - заявил кинорежиссер и 
актер Вуди Аллен в интервью 
ВВС. - Это трагедия для бед-
ных женщин, которые были 
вовлечены в эту историю, и 
для Харви, жизнь которого 
теперь разрушена. Я надеюсь, 
что расследование The New 
York Times ведет к улучше-
ниям... Не хотелось бы, что-
бы эта история повлекла за 
собой атмосферу охоты на 
ведьм, чтобы каждый парень 
в офисе, подмигнувший жен-
щине, должен был звонить 
своему адвокату, чтобы защи-
тить себя».

Журналист и сценарист 
Кэндес Бушнелл пишет, что, к 
несчастью, вокруг много дру-
гих Харви и нам не придется 
долго ждать, пока прихватят 
следующего. Вопрос только 
в том, кто им окажется. Что 
касается Вайнштейна, то для 
него охота за женщинами ста-
ла повседневной страстью, он 
верил, что обладает над ними 
абсолютной властью. И дей-
ствительно, даже строптивые 
актрисы замолкали, когда по-
лучали в качестве компенса-
ции роль или круглую сумму 
«компенсации». К тому же на 
стороне Вайнштейна высту-
пали многие звездные акте-
ры. Журналистка Шэрон Уок-
смен вспоминает, что когда в 
2004 г. она написала статью, 
разоблачавшую Вайнштейна, 
ей позвонили Мэтт Дэймон 
и Рассел Кроу. Оба умоляли 
ее не публиковать материал, 
содержавший компромат на 
Вайнштейна. Уоксмен также 
нашла женщину, рассказав-
шую, что за «нежелатель-
ный» сексуальный контакт 

с Вайнштейном получила от 
него значительную сумму. 
Продюсер был так напуган 
возможностью появления 
статьи, содержащей эти фак-
ты, что лично наведался к ру-
ководству The New York Times 
и выразил свое недовольство. 
Уоксмен заставили убрать 
из статьи обвинения в адрес 
Вайнштейна.

Поток обвинений хлынул 
на него только после того, как 
в печати появились признания 
знаменитых киноактрис Эшли 
Джадд и Роуз Макгоуэн, от-
крыто назвавших Вайнштей-
на монстром и насильником. 
Затем своими откровениями 
с публикой поделились такие 
звезды Голливуда, как Кейт 
Бекинсейл, Гвинет Пэлтроу и 
Анджелина Джоли, отказав-
шиеся работать с Вайнштей-
ном из-за его недопустимого 
поведения.

Многим голливудским 
звездам сегодня стыдно за 
свое молчание. Колин Ферт 
кается, что промолчал, когда 
актриса Софи Дикс со слеза-

ми на глазах рассказала ему о 
том, как Вайнштейн домогал-
ся ее в лондонском отеле «Са-
вой». На Дикс это так сильно 
подействовало, что она реши-
ла покончить с кинокарьерой.

Многие актрисы сноси-
ли грязные посягательства 
Вайнштейна из-за боязни 
потерять роли и зарабо-
ток, стать паршивой овцой 
в Голливуде, где не принято 
выносить сор из избы, а лю-
бая критика в адрес началь-
ства жестоко преследуется. 
Однако Вайнштейн зашел 
слишком далеко, к тому же 
следствие по поводу его про-
ступков ведет могуществен-
ное ФБР. Поэтому показания 

против развратного Харви 
льются рекой, и дело его уже 
не спустить на тормозах.

Свидетельницей по делу 
Вайнштейна согласилась вы-
ступить представительница 
британской аристократии 
Ивана Лоуэлл, наследница 
империи «Гиннесс», прора-
ботавшая несколько лет в 
компании Вайнштейна «Ми-
рамакс». Она вспоминает, как 
к ней домой ворвался Харви, 
разлегся на ее постели и по-
требовал сделать ему мас-
саж. Когда в 2010 г. Лоуэлл 
опубликовала свои мемуары, 
рассказав о похотливом кино-

продюсере, он позвонил ей и 
стал угрожать, что засудит за 
клевету.

Вайнштейн не только пре-
давался с актрисами плотским 
утехам, в какой-то момент он 
понял, что с помощью кино-
звезд можно творить боль-
шую политику. Именно Вайн-
штейн, являвшийся одним из 
спонсоров Демократической 

партии, мобилизовал актер-
скую братию на противо-
действие Дональду Трампу, 
заставив поддержать избира-
тельную кампанию Хиллари 
Клинтон. «Вайнштейн ком-
пани» взялась финансиро-
вать антитрамповский доку-
ментальный фильм Майкла 
Мура «Фаренгейт 11/9», в ко-
тором, в частности, рассказы-
вается, как «Россия избрала 
Трампа». Неудивительно, что 
в американских СМИ уже 
распускаются слухи о том, 
что скандал с Вайнштейном 
был-де инициирован «россий-
скими агентами», целью кото-
рых было дискредитировать 
сторонника Обамы Вайн-
штейна, а заодно и Голливуд.

Однако при чем тут какие-
то агенты? Не они ведь 
заставляли Вайнштейна 
развратничать. Он дискреди-
тировал себя сам, как, впро-
чем, и особо приближенные к 
нему актрисы - Николь Кид-
ман, Дженнифер Лоуренс и 
Джулия Робертс. Эти дамы, 
как выясняется, выполняли 
все прихоти патрона и соблю-
дали обет молчания. После 
того как правда о похождени-
ях «грязного Харви» выплы-
ла наружу, реноме этих блю-
стительниц общественных 
нравов оказалось изрядно 
подмоченным.

Что же касается самого 
Вайнштейна, то он, понятное 
дело, изо всех сил пытается 
спасти свою шкуру. Изобра-
жает психически больного 
человека, который не ведал, 
что творил. Заодно старает-
ся убедить актрис написать 
письма в его защиту. Но кому 

он теперь нужен? Го-
ворят, что его «Вайн-
штейн компани» рас-
сыпается, коллеги 
продюсера не хотят, 
чтобы их имена ассо-
циировались с Харви. 
Он уже изгнан из чис-
ла киноакадемиков, с 
его мнением больше 

никто не считается. Самое 
же скверное для продюсера 
заключается в том, что обви-
нения, выдвигаемые против 
Харви, по американским за-
конам не имеют срока давно-
сти и развратный продюсер 
вполне может провести оста-
ток жизни в тюрьме.

Николай Иванов

Поделом! Остаток жизни 
«грязный Харви» 
может провести 
в тюрьме

Выясняется, что Николь Кид-
ман, Дженнифер Лоуренс и 
Джулия Робертс выпоняли все 
прихоти Вайнштейна и соблю-
дали обет молчания.
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Эшли Джадд

Роуз 
Макгоуэн

Голливудский 
Карабас-Барабас был 
падок на молодых 
красивых актрис
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«Жидкий сахар» 
вреднее твердого

Давайте разберем эти фак-
ты и посчитаем, сколько са-
хара в газировках. Их обыч-
ная калорийность - 400-420 
ккал на один литр напитка. 
Если перевести эти калории 
в сахар, то получится 100-105 
грамм в 1 литре. Если переве-
сти это в кусочки или чайные 
ложечки, то получится 18-19 
кусочков или ложечек. Это 
гораздо меньше, чем 32 куска 
сахара, о которых часто пи-
шут. Однако... это все равно 
крайне много. И это очень 
вредно, этих 18-19 кусочков 
сахара достаточно, чтобы 
сделать сладкие газировки 
одним из самых вредных про-
дуктов в современном мире.

Например, недавно было 
проведено фундаменталь-
ное исследование, в котором 
было показано, что если 
вместо баночки сладкой га-
зировки человек 
будет выпивать про-
сто воду или чай, или 
кофе без сахара, то 
риск развития у него 
в будущем сахарно-
го диабета 2-го типа 
снижается на 14-25%. 
Чтобы прийти к та-
ким выводам, уче-
ные наблюдали 25 
тысяч человек более 
10 лет. Они изучали 
у них пищевые при-
вычки и развитие 
разных заболеваний. 
В итоге оказалось, 
что ежедневный 
дополнительный 
250-миллилитровый 
стакан газировки по-
вышал риск возник-
новения сахарного 
диабета на 18%. Кроме того, 
было показано, что замена 
одной порции газировки сни-
жала вероятность развития 
диабета на 14-25%.

Цена сладких 
пузырьков

Но это только один аспект 
негативного влияния гази-
ровок. Ученые в США под-
считали, что ежегодно от 
болезней, вызванных упо-
треблением газированных 
напитков, в мире умирают 
184 тыс. человек. По их дан-

ным, от уже упоминавше-
гося сахарного диабета 2-го 
типа умирают 133 тыс. че-
ловек, от сердечно-сосуди-
стых болезней - 45 тысяч, 
от рака - 6450 человек. Все 

это заболевания, в развитии 
которых сладкая газировка 
играет существенную роль 
- у медиков в этом плане 
нет сомнений. И механизмы 
такого действия газировок 
понятны: избыток «жидких 
сахаров», и поэтому очень 
легкоусвояемых, преобразу-
ется в организме человека 
в жиры. А избыточный вес 
- корень очень многих болез-
ней: и сахарного диабета, и 
атеросклероза, и связанных с 
ним инфарктов, инсультов и 
других серьезных заболева-
ний сердца и сосудов, и даже 

рака. Доказано, что многие 
злокачественные опухоли 
гораздо чаще развиваются у 
людей с повышенным весом. 
Механизмы такого влияния 
сложны, но это не прямое 
действие сахара. И думать, 
что отказ от сахара вылечит 
рак, не стоит. Не есть его - 
полезно. Но клетки опухо-
ли все равно будут получать 
энергию в виде глюкозы из 
других источников. Дело в 
том, что не только сахара в 
организме распадаются до 
глюкозы (которая сама яв-
ляется сахаром). До нее же 
распадаются практически 
все крахмалы и углеводы. 
Только этот процесс проис-
ходит медленно, и они не по-
вышают резко содержание 
глюкозы в крови. Кстати, 
человек может прожить аб-
солютно без сахара, получая 
глюкозу из других углеводов. 
И так он жил тысячелетия - 
сахар стал активно входить 
в нашу жизнь только со вто-
рой половины XIX века.

Если вернуться к уже 
упоминавшемуся иссле-
дованию американцев, то 
можно установить, что 
Россия в этом смертель-
ном рейтинге заболеваний, 
связанных с газировками, 
занимает примерно сред-
нюю позицию с 66 смертя-
ми на миллион населения. 
К слову, в США смертность 
вдвое больше - 125 человек 
на миллион. Они на втором 
месте. А лидирует Мексика 
с 405 смертями на миллион 
населения.

Мы даже не говорим о 
других негативных эффек-
тах газировок, связанных 
не с сахаром, а с пищевыми 
добавками. Их значение на 
фоне негативных эффектов 
сахара выглядит гораздо 
скромнее.

Почему мы говорим не 
просто про сахар, а в основ-
ном про газировки - про так 
называемый жидкий сахар. 
Тому есть обоснование: из 
сладких напитков он вса-

сывается быстрее и, значит, 
больше способствует уве-
личению веса. А поскольку 
дети пьют всего этого очень 
много, удельный вес таких 
напитков в развитии у них 
ожирения, а потом и сахар-
ного диабета весьма высок. 
Например, в США в составе 
сладких напитков дети по-
требляют почти половину 
всего сахара. И не случайно 
Американская ассоциация 
по изучению сердца вы-
пустила официальную ре-
комендацию по «жидкому 
сахару»: пить в неделю не 
более одной 330-миллили-
тровой бутылочки со слад-
кой газировкой. Для многих 
детей это просто смешная 
доза.

Твердый и скрытый
Но есть официальные ре-

комендации и по «твердому 
сахару» - в кусочках и чай-
ных ложечках. Их несколь-
ко лет назад обнародовала 
Всемирная организация 
здравоохранения. Они весь-
ма жесткие. Женщинам и 
девушкам советуют потре-
блять в день не больше 50 
г сахара, а еще лучше - 25 г. 
Для мужчин норма - 60 г са-
хара, но лучше вдвое мень-
ше - 30 г. Эти дозы относятся 
не только к тому сахару, ко-
торый вы сами добавляете 
в напитки и еду, но и к тому, 
что добавляют в продукты 
производители в пищепро-
ме. Это так называемый 
скрытый сахар.

К нему относятся не толь-
ко привычный для нас сахар, 
но еще и глюкоза, фрукто-
за, мальтоза, лактоза и не-
которые другие сахара. Все 
они действуют на организм 
примерно одинаково. Их 
используют в промышлен-
ности очень много и широ-
ко, добавляя даже в те про-
дукты, которые не имеют 
сладкого вкуса (см. табл.). 
В России сахара указыва-
ют лишь в составе, а дозу 
приводят очень редко. Это 
серьезно осложняет выбор 
продуктов тем людям, кото-
рые соблюдают здоровый 
образ жизни. Ведь они не 
могут рассчитать дневную 
норму сахаров.

Олег Днепров
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Высокое потребление сахара раковыми 
клетками стимулирует активный рост 
злокачественной опухоли. К такому за-
ключению пришли ученые Фламандского 
института биотехнологий, которые про-
вели масштабное исследование, в ходе 
которого смогли установить связь между 
метаболическим отклонением и онкоген-
ной активностью. 
В экспериментах ученые использовали 
дрожжи, клетки которых содержат те же 
белки, что и раковые опухоли. В отличие 
от здоровых клеток раковые основную 
часть энергии вырабатывают за счет рас-
щепления глюкозы. Этот феномен запу-
скает цикл непрерывной стимуляции раз-
вития и роста рака.

ГАЗИРОВКА - 
РАЗРУШИТЕЛЬ 
ЗДОРОВЬЯ

Регулярное включение в рацион слад-
ких газированных напитков связано 
с множеством рисков для здоровья. 
И прежде всего потому, что они содер-
жат огромное количество сахара.

Продукт Содержание сахара 
на 100 мл в ч. л.*

Газировка, 100 мл 2 ч. л.
Продукт йогуртный с вкусовой добавкой, 100 г 2 ч. л.
Творожок детский типа «Растишки», 100 г 2 ч. л.
Тоник горький, 100 мл 1,7 ч. л.
Квас, 100 мл 1 ч. л.
Молоко, 100 мл 1 ч. л.
Пиво, 100 мл 0,9 ч. л.

Таблица. Скрытые сахара в продуктах

*Количество чайных ложечек, 1 ч. л. - это примерно 5 г сахара.
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Материалы подготовил Степан Строев

Андрей Аршавин, трое 
детей, жена, развод... Мы 
это уже видели. Именно так 
экс-капитан сборной России 
бросил когда-то Юлию Ба-
рановскую, только-только 
родившую ему третьего ре-
бенка, и ушел к Алисе Казь-
миной.

И вот теперь Ан-
дрей снова свобо-
ден, а за спиной 
у него еще одна 
мать-одиночка 
с тремя деть-
ми на руках. 
Но поворот 
теперь совер-
шенно другой. 
Это не Андрей 
ушел от жены, а 
от него ушли.

«Да, я ушла от 
Андрея, - убеждает 
всех молодая мама Али-
са. - Прошу к этой теме не 
возвращаться и меня не бес-
покоить. Это безвозвратно. 
Взрослые люди не ссорят-
ся, а принимают решения и 
уходят. Мне почему-то все 
писали, что он от меня уй-
дет. А по итогу-то я от него 
ушла. Не простила измену, 
разлюбила, не хочу быть 
вместе».

Это дало повод для шуток 
футбольным болельщикам: 
«Да вы не разбираетесь про-
сто, - объясняет один из них 
в соцсетях, - Андрей зани-
мается благотворительно-
стью. Находит девушку, де-
лает ей детей, обеспечивает 
безбедную старость и идет 
дальше. Да он святой!»

Доля правды тут есть, 
ведь половину зарплаты он 
уже переводит Юлии Бара-
новской в виде алиментов. 
А теперь и оставшимся 

деньгам найдено достойное 
применение.

По поводу измены не все 
ясно: говорят, что якобы 
она имела место до свадьбы.  
Алиса простила интрижку 
с моделью, пока эта модель 
вновь не появилась на гори-
зонте. (Вообще же Алиса и 
Андрей, говорят, давно уже 
не живут вместе.)

Инсайдерские источники 
сообщают: высока вероят-
ность, что Андрей Сергее-
вич вернется в свою первую 
семью. Если сам не догада-
ется - подскажут. И теперь 
Барановская плюс Арша-
вин и Первый канал будут 

рубить рейтинг в течение 
года. Работа в этом направ-
лении уже ведется.

Алиса тем временем об-
молвилась, что через два ме-
сяца контракт Аршавина с 
казахстанским «Кайратом» 
подойдет к концу и клуб 
не будет переподписывать 
36-летнего полузащитника. 

Что с ним бу-
дет дальше? По-
чему бы не вер-
нуться в «Зенит»? 
А что, питерский 
клуб не выступа-
ет в Лиге чемпи-
онов, для победы 
же в чемпионате 
России не надо 
особо напрягать-
ся. Команда идет 
на первом месте, но 
при этом позволяет себе 
такие матчи, как против 
тульского «Арсенала», ко-
торому «Зенит» у себя дома 
безвольно проиграл со сче-
том 0:1. Кстати, второй клуб 
чемпионата «Локомотив» 

аналогично уступил в го-
стях «Уфе» (0:1).

Руководители «Зенита» и 
«Локо» очень недовольны 
этими провалами. И если в 
Питере уже научились по-
нимать, что не сразу вложе-
ния конвертируются в по-
беды, что потерпеть первое 

поражение в 
13-м туре - не 
самая большая 
катастрофа, 

потому и на 
дверь сра-
зу никто 
Манчини 
не ука-
жет, то в 
«Локо» все 

иначе. Глава 
клуба Илья 

Геркус, похо-
же, готов начать 

большую игру против 
Семина.

Вообще, проблема рос-
сийского футбола в том, 
что количество не пере-
ходит в качество. Россия 

получила право на прове-
дение домашнего чемпио-
ната мира. Газпром вклады-
вает кучу звонкой монеты 
в «Зенит», но команда не 
играет.

Сборная России в ноябре 
проведет два товарищеских 
матча - против Испании и 
Аргентины. Испанская фе-
дерация, согласовав товари-
щеский матч 14 ноября с Рос-
сией, задала вопрос о городе. 
Гости были согласны на Мо-
скву, Санкт-Петербург, Ка-
зань или Сочи. После пустых 
проплешин на трибунах в 
Казани вариант с татарской 
столицей не рассматривает-
ся. Сочи тоже то и дело по-
падает в скандалы. Поэтому 
фраза Мутко о том, что игра 
с испанцами - это игра вы-
сокого ранга, а для нее есть 
стадион в Питере, была вос-
принята футбольной миро-
вой общественностью как 
окончательное решение.

Вот же питерская сторо-
на удивилась! Ей-то никто 
официально не сообщил о 
необходимости зарезерви-
ровать дату, начать соот-
ветствующие работы. А из 
РФС успокаивают: мы, де-
скать, ни о чем еще не дого-
варивались. Ближе к матчу 
объявим, не суетитесь. 

Весело у нас вокруг фут-
бола. Сам футбол не такой 
жизнерадостный. Внутрен-
ний чемпионат не блещет 
игрой. Вряд ли кто-то сомне-
вается, что сборная России 
со свистом пролетит на до-
машнем чемпионате мира. 
Вот почему новости о раз-
воде Аршавина вызывают 
у нас больше интереса, чем 
победа национальной ко-
манды над Южной Кореей. 

Как вы помните, Мария 
Шарапова была наказана за 
употребление мельдония. По 
сути, это безвредный препа-
рат, который выписывают 
бабушкам для укрепления 
сердечной мышцы, однако 
Всемирное антидопинговое 
агентство внесло его в спи-
сок запрещенных с начала 
2016 года. Ну а Маша «за-
фонила» в январе, потому 
что ее менеджер не уследил 
за нововведениями и не про-
контролировал, чтобы его 
подопечная подкорректиро-
вала список медикаментов. В 
итоге Шарапова из-за этого 
прокола потеряла десятки 
миллионов долларов, а также 
подорвала свою репутацию. 
Странно, что этот менеджер 
до сих пор при ней работает.

Главная блондинка миро-
вого тенниса перезагрузила 
карьеру, начав ее с нуля по 
рейтинговым очкам, и вот 
выиграла первый турнир по-
сле возвращения. Он прошел 
в Тяньцзине.

Победа Марии важна не 
только тем, что она справи-
лась со всеми соперницами, 
но и тем, что Шарапова пре-
одолела лавину обрушив-
шихся на нее травм. Так всег-

да бывает, когда организм не 
имел полтора года серьезной 
состязательной практики и 
теперь при больших нагруз-
ках начинает сыпаться.

Сейчас Маше важно на-
бирать очки, чтобы подни-
маться в рейтинге. На «Ролан 
Гаррос» ее просто не позвали. 
Но Кубок Кремля она про-
пустить не могла, и ей момен-
тально дали уайлд-кард, то 
есть спецприглашение.

Что интересно, Шарапо-
ва аж десять лет не играла 
на турнире в Москве. Кто-то 
скажет: «Вот раньше мы тебе 
были не нужны, а как попа-

ла в беду, то 
сразу при-
летела на родину». Но надо 
понимать, что теннис - это 
большой бизнес, и выбор со-
ревнований - дело тонкое. 
Просто в Москве проходит 
не самый крутой турнир в 
мире, обижаться тут нечему. 
А теперь, когда так сложи-
лись обстоятельства, Шара-
пова не смогла не выступить 
перед российской публикой.

Так что если будете в Мо-
скве - поспешите в «Олим-
пийский». Когда вы еще 
увидите вживую Шарапову? 
Когда еще выпадет шанс?

Кстати, был удивительный 
случай на Открытом чемпи-
онате США в Нью-Йорке. 
Туда Мария приехала тоже 
без посева, по уайлд-кард. Но 
организаторы ставили ее на 
центральный стадион, кото-
рый на ее матчах собирал по 
20 тыс. зрителей. А иностран-
ные спортсменки с высоким 
рейтингом из-за этого жут-
ко бесились, изливая свою 
желчь в прессе.

Интерес и в том, что Ша-
рапова на трех своих пре-
дыдущих Кубках Кремля не 
проходила даже в полуфинал. 

Путь преграждали сначала 
Динара Сафина, потом трав-
ма, открывшая дорогу к титу-
лу Анне Чакветадзе, и, нако-
нец, Виктория Азаренко. Так 
что этого титула в коллекции 
Маши еще не было.

Марию в аэропорту с цве-
тами встречал Шамиль Тар-

пищев. Журналисты обра-
тили внимание на правую 
руку Шараповой: на безы-
мянном пальце было краси-
вое кольцо. Его теннисист-

ка еще выкладывала в свой 
инстаграм, сделав подпись: 
«Вместе со мной».

Что это, новый роман? 
Когда Шарапова обру-
чилась с баскетболистом 

Сашей Вуячичем, то носила 
кольцо на левой руке. А тут 
что за тайный спутник? Или 
это какая-то акция?

Хотя болельщики уже сме-
ются: «Да кто ее такую возь-
мет? Чтобы потом о себе в 
книжке читать?» В том смыс-
ле, что Шарапова выпустила 
автобиографию, которая уже 
нашумела в мире. Там очень 
много колоритных подроб-
ностей! Вот и еще один повод 
сходить на Кубок Кремля - и 
теннис посмотреть, и книгу 
почитать.
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«Андрей за-
нимается благо-

творительностью. На-
ходит девушку, делает 
ей детей, обеспечи-

вает безбедную 
старость и идет 

дальше».

Зачем МАРИЯ 
ШАРАПОВА 
прилетела в Москву?

Легендарная теннисистка целую неделю проведет в Мо-
скве. Что она тут будет делать и как она выступает 
после допинговой дисквалификации?

Андрей Аршавин - удивительный человек. 
Казалось бы, он уже давно завязал с боль-
шим футболом, но по-прежнему дает повод 
говорить о себе. Теперь Аршавин оскан-
далился из-за того, что от него ушла новая 
жена с тремя детьми. Причина банальная - 
измена. А ведь свадьба у них была всего год 
назад!

ФАНАТЫ ШУТЯТ!

FOTODOM
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Алина Владимировна Ар-
зуканян - практикующий 
стоматолог, работник кафе-
дры терапевтической сто-
матологии Первого МГМУ 
им И.М. Сеченова (Сече-
новский университет):

- Щетки бывают жест-
кие, средние, мягкие и уль-
трамягкие. Для применения 
жестких щеток прямых по-
казаний нет, их применение 
допустимо лишь у пациен-
тов с повышенным обра-
зованием зубного налета и 
имеющих толстый биотип 
пародонта. Удачным при-
мером такой щетки являет-
ся Whitening Hard. Все ще-
тинки имеют закругленные 
кончики, поэтому они не 
травмируют эмаль и десна. 
Прорезиненная щетина ак-
куратно, подобно 
ластику, стирает 
налет на 40% 
эффективнее, 
чем обычная 
нейлоновая. Чист-
ка зубов щетин-
ками с резиновым 
покрытием позво-
ляет естественным 
образом вернуть 
первоначальный 
цвет эмали зубов, 
удалить налет от чая, 
кофе, вина и табака.

Для большинства 
пациентов подхо-
дят щетки средней 
жесткости и мягкие. 
При выборе таких 
щеток особое вни-
мание следует об-
ращать на строение 
щетинок. Труднодо-

ступными местами для очи-
щения являются придесне-
вая часть зуба и межзубные 
промежутки. Зубная щетка 
Complete с заостренными 
кончиками обеспечивает 
проникновение щетинок в 
зону десневой борозды и 
межзубные промежутки. 
Она, подобно нити, прони-
кает даже в труднодоступ-
ные места полости рта.

В настоящее время все 
больше пациентов обра-
щается с жалобами на чув-
ствительность зубов. Таким 
пациентам рекомендуется 
назначать средние и мяг-
кие зубные щетки с щети-
ной из полиамида. Приме-
ром такой щетки является 
Sensitive. Каждая щетинка 
этой щетки расщеплена на 

четыре части 
и закруглена 
во избежание 
о б р а з о в а н и я 
микроцарапин 

на поверхности 
зубной эмали. 

Ионы серебра, ко-
торыми обработа-
на каждая щетин-
ка, обеспечивают 
длительный анти-
б а к т е р и а л ь н ы й 
эффект. Щетки с 
мягкой щетиной 
можно рекомендо-
вать пациентам с 
множественными 
клиновидными де-
фектами зубов, эро-
зиями, а также по-
сле хирургических 
операций в поло-
сти рта.

Как выбрать 
зубную щетку

Учредитель и издатель ООО «Мир новостей Медиа».
Зарегистрировано в Госкомпечати РФ, рег. ПИ № ФС 77-49035 от 21.03.12. Реклама
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Поход к зубному врачу 
многие из нас воспри-

нимают как шествие на 
Голгофу. Видимо, в этом 

виновата генетическая 
память о советских вре-
менах, когда обезболи-

вающие использовались 
крайне редко.

Пять распространенных 
заблуждений о том, когда 
и зачем следует идти к дан-
тисту, сегодня развенчивает 
врач-стоматолог Владимир 
Шипков.

Миф 1. Во время лечения 
доктор должен понимать, 
где болит, поэтому свер-
лить зуб без анестезии пра-
вильнее.

Все страхи, связанные с 
походом к стоматологу, име-
ют одно общее название: 
дентофобия. Конечно, визит 
к дантисту никого не радует. 
Но некоторые просто бьют-
ся в истерике, выдергивают 
металлические поручни из 
кресел, теряют сознание и 
т. д. При этом идти к врачу 
все равно надо, иначе можно 
остаться без зубов или дове-
сти их до нестерпимой 
боли. К тому же 
многие наши стра-
хи устарели.

- Пробле-
ма боли в со-
в р е м е н н о й 
стоматологии 
п р а к т и ч е -
ски решена, 
- рассказывает 
врач-стоматолог 
Владимир Шип-
ков. - Даже страшная 
бормашина теперь не из-
дает тех ужасных звуков, от 
которых у многих поколений 
пациентов стыла кровь в жи-
лах. Она стала почти бесшум-
ной, работает очень деликат-
но и безболезненно. Кроме 
того, сейчас есть альтерна-
тивные способы лечения ка-
риеса и пломбирования, при 
которых любая боль просто 
исключена.

Некоторые боятся боли 
даже от обезболивания, т. е. 
уколов анестезии. На самом 
деле уколы сейчас тоже дела-
ют так, что пациент их не чув-
ствует. А можно и совсем без 
уколов - просто побрызгать 
на зуб и десну специальным 
анестезирующим раствором.

Оказавшись в кресле сто-
матолога, нужно все свои 
страхи выложить без утайки 
дантисту. Врач подробно рас-
скажет о том, какие манипу-

ляции необхо-
димо провести. 
Помимо ане-
стезии вам мо-
гут предложить 
послушать при-
ятную музыку, 
шум морского 
прибоя, пение 
птиц или даже 
посмотреть ин-
тересный фильм, 
чтобы не думать 
о том, как бор вгрызается в 
ткани вашего зуба.

На крайний случай могут 
предложить даже лечение 
зубов во сне. Эта технология 
называется седация (от лат. 
sedatio - «успокаивать») и 
осуществляется в сочетании с 
местной анестезией. Спокой-
ный, расслабленный пациент 
засыпает, а просыпается уже 
со здоровыми зубами. 

Миф 2. Удаление нерва - 
самая страшная боль, и рас-
тягивается процедура на 
несколько дней.

- Этот страх с бородой - от 
страшных рассказов свекро-
ви или бабушки, - улыбается 
Владимир Шипков. - Дей-
ствительно, еще не так давно 

депульпация была 
болезненной про-

цедурой и рас-
тягивалась на 
н е с к о л ь к о 
дней. При 
этом в рас-
сверленный 
зуб врач 
з а к л а д ы -

вал мышьяк, 
чтобы убить 

нерв; несколь-
ко дней человек 

с мышьяком маялся 
дома от боли. Только потом 
удалялся сам нерв, что тоже 
было малоприятно. Сегодня 
эта процедура занимает от 
силы полчаса и проходит без 
каких-либо неприятных ощу-
щений.

Миф 3. Если сильно запу-
стить полость рта, врач-
стоматолог на приеме бу-
дет ругаться.

Есть люди, которые оття-
гивают визит в стоматологи-
ческий кабинет из-за страха, а 
потом им уже стыдно откры-
вать свой запущенный рот с 
пеньками вместо зубов. Ну 
что тут скажешь: врач еще и 
не такое видал.

Миф 4. Стоматология 
нынче дорогая, никаких де-
нег не хватит на лечение 
зубов.

В каждом регионе имеет-
ся своя программа бесплат-
ных стоматологических 
услуг, которые предостав-
ляются по полису ОМС. Ее 
формируют местные вла-
сти, однако разрабатывает-
ся она с учетом требований 
Минздрава. Перечень таких 
услуг вы можете узнать в 
своей страховой компании 
или в медицинском учреж-
дении. Однако существует 
набор бесплатных стомато-
логических услуг по полису 
ОМС, которые вам обязаны 
предоставить все государ-
ственные поликлиники и 
частные кабинеты, работа-
ющие в системе обязатель-
ного медицинского страхо-
вания:

 осмотр и консультация 
нужного врача;

 лечение кариеса, пульпита, 
гингивита;

 удаление зубов;
 курс терапии при вывихе 

челюсти;
  обезболивание и обработ-

ка лунки антисептическим 
раствором;

 рентген;
 физиотерапия.

Но можно обратиться и в 
частные клиники, не входя-
щие в систему ОМС, - из-за 
высокой конкурентности на 
рынке там тоже ищут новые 
пути привлечения клиентов. 
Можно найти места, где зубы 
лечат в кредит, в рассрочку. 

Миф 5. Если у человека не 
болят зубы, то нет необхо-
димости посещать стома-
толога.

На самом деле проходить 
профилактический осмотр 
должен каждый, независи-
мо от состояния его зубов. В 
ходе осмотра врач может вы-
явить только начинающееся 
повреждение зуба, которое 
пациент еще не почувство-
вал. 

В общем, все не так страш-
но. Если найти в себе силы 
пойти к стоматологу, скорее 
всего, выяснится, что черт 
совсем не такой страшный, 
каким его малюют.

Арина Петрова
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С переч-
нем бесплатных 

стоматологических  
услуг  можно  ознако-
миться  в своей стра-
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в медицинском 
учреждении.

5  мифов 
 о зубной 
 боли



30 ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ 43(1243) 
17 октября 2017 года

www.mirnov.ru

1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41    42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Плотник - первый на селе …. 
7. Колонка, из которой льются звуки. 10. Ленивый герой И. Гон-
чарова. 11. Духовой или симфонический. 12. Опасный печной 
газ. 13. Труженик больницы с носилками. 15. Нос суши в океане. 
16. Дерево с лапами в мишуре. 17. Генератор прогрессивных 
идей. 18. С него икота переходит на всякого. 19. Мать цареви-
ча Алексея. 22. Маечный материал. 25. Дар пасеки окружаю-
щим. 26. Сражение с пиратским кораблем. 29. Остров, где воз-
вышался Колосс. 31. Свои люди в парламенте у олигарха. 33. 
Кляуза от ябеды-корябеды. 35. Веревка на судне. 36. Банный 
комплекс в Хельсинки. 38. Пряный зонтичный «тмин». 39. Рэм-
бо из Голливуда. 41. «Ячейка» Всемирной паутины. 42. Рукоять 
компьютерной игры. 44. Червеобразный отросток кишки. 47. 
Муза танца. 49. Боевой клич воина. 50. Человек с крайностя-
ми. 53. Жалобный голос козленка. 55. Строптивый Челентано 
по имени. 56. Распределение зарплаты. 60. Дом красной деви-
цы морковки. 61. Автор сценария фильма «Председатель». 62. 
Письменный доклад студента. 63. «Рука об руку» с ординатой. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Копчик как «эхо» хвоста. 2. Хо-
зяйка двух веселых гусей. 3. Функция кухонной плиты. 4. 
Привратник в подъезде. 5. «Община» итальянского мафио-
зи. 6. Тип, скупой донельзя. 7. Дикарка из собачьей стаи. 8. 
Заделыватель трещин в стене. 9. «Чернильница» в принтере. 
14. Татаро-монгольская кабала. 20. Патриархальный семей-
ный уклад. 21. Чаша с ладаном. 23. Желтоперая певица из 
леса. 24. Пустая посуда для приемного пункта. 27. Стран-
ствующий муж Пенелопы. 28. Мытье класса по графику. 30. 
Кусок в придачу. 32. Близкая родственница пчелы. 34. Ша-
ловливый ребенок. 37. Болдуин - экс-супруг Бейсингер. 40. 
Налаженный трудовой ритм. 42. Безвозмездное подноше-
ние. 43. Легендарный баритон Эстонии. 45. Вес соли для 
проверки друга. 46. Белая начинка «Птичьего молока». 47. 
Стадо мустангов. 48. Частное зрелищное предприятие. 50. 
«Полировщик» мыслей журналиста. 51. Исповедь по сути. 52. 
Босс пробирок и колб. 54. Английский укороченный метр. 57. 
Учреждение, где меняются кольцами. 58. Телега кочевника. 
59. Оперная дива Нетребко.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скафандр. 7. Набивка. 10. Ауканье. 11. Зада-
ние. 12. Жабо. 13. Инфанта. 15. Ату. 16. Тес. 17. Делегат. 18. Раба. 19. 
Теорема. 22. Еврозона. 25. Око. 26. Аккаунт. 29. Давид. 31. Иисус. 
33. Агитка. 35. «Аякс». 36. Алжир. 38. Кетч. 39. Чванство. 41. Глеб. 
42. Индианка. 44. Катамаран. 47. Барокамера. 49. Ара. 50. Сумерки. 
53. Служака. 55. Ренегат. 56. Изумруд. 60. Смутьян. 61. Кеосаян. 62. 
Абсолют. 63. Абориген.   ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Собрание. 2. Абажур. 3. 
Нагота. 4. Радистка. 5. Шкаф. 6. Инин. 7. Незадача. 8. Изабелла. 9. 
Арестант. 14. Акр. 20. Опоздание. 21. Ежовик. 23. Рабица. 24. Орда. 
27. Кусачки. 28. Убеждение. 30. Вологда. 32. Иск. 34. Костюмер. 37. 
Рама. 40. Вата. 42. Игрунка. 43. Дик. 45. Том. 46. Нанду. 47. Бабка. 
48. Антициклон. 50. Савраска. 51. Естество. 52. Инстинкт. 54. Жим. 
57. Убор. 58. Рвач. 59. Дана.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №42 (1242)
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Прежний положительный на-
строй Близнецов постепен-
но исчезнет к концу недели. 
Некоторые эмоциональные 
представители данного знака 
проведут этот период под вли-
янием переживаний недавних 
событий. В среду будьте осто-
рожнее с незнакомыми людь-
ми. В воскресенье устройте 
романтический вечер.
Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Потребность в теплых до-
верительных отношениях 
с близкими становится для 
Стрельцов все сильнее. Про-
водите больше времени в до-
машнем кругу, ведь семья и 
семейные ценности - это то, 
что действительно важно. В 
субботу займитесь обустрой-
ством дома. Не перегружай-
те себя работой во вторник.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 18 и 22.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

У Овнов может возникнуть 
напряжение в отношениях. 
Отбросьте эмоции и избегай-
те ссор, в противном случае у 
вас быстро возникнет огром-
ная пропасть между людьми, 
которым вы по-настоящему 
небезразличны. Суббота 
идеальна для покупок. В по-
недельник вашей энергии 
хватит на двоих.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Тельцов на этой неделе могут 
раздражать различные церемо-
нии и формальности, особенно 
если они носят официальный 
характер. Не исключено, что 
очень скоро ваше участие в та-
ких мероприятиях может стать 
вашей прямой обязанностью. 
В пятницу возможны случайные 
потери. Не перегружайте себя 
работой в понедельник.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Неделя у Раков пройдет просто 
замечательно, если они живут 
по правилу «тише едешь - даль-
ше будешь». Ваши собственные 
потребности сейчас будут на 
первом месте, не позволяйте 
никому нарушить этот баланс. 
В среду лучше прислушаться 
к мнению окружающих. В суб-
боту не упустите возможность 
отдохнуть с друзьями.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Львы в данный момент могут 
быть слишком озабочены 
своей репутацией и поэтому 
редко позволяют себе рас-
слабиться. Постарайтесь 
найти обходные пути, чтобы 
совмещать работу и легкий 
отдых. В среду будьте вни-
мательны с деловой пере-
пиской. В пятницу займитесь 
спортом. 
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Профессиональный долг Дев 
может войти в противоречие 
с делами личной жизни. При-
дется сделать непростой вы-
бор, и вероятнее всего, он 
будет в пользу служебных 
дел. В выходные вам потребу-
ется качественный отдых, луч-
ше на природе. Во вторник 
не вступайте в бесполезные 
политические споры. 
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Весам рекомендуют сейчас 
не слишком растрачивать 
себя. Ваша незаменимость 
во всех проблемах жизни 
не пойдет в данный момент 
вам на пользу, выбирайте 
мудро. Четверг хорош для 
подписания документов. В 
выходные будьте осторож-
ны при общении с малозна-
комыми людьми.  
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Ваша напыщенная само-
уверенность может под-
толкнуть к небезопасным 
приключениям. Сейчас не 
стоит поддаваться на аван-
тюры, держитесь подальше 
от сомнительных персон. В 
среду будьте осторожнее с 
незнакомыми людьми. В вос-
кресенье устройте романти-
ческий вечер с друзьями.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Козерогам, возможно, при-
дется испытывать свою силу 
воли. Не поддавайтесь на 
искушение саботировать 
вашу диету или пропустить 
тренировку, постарайтесь 
быть сильными. В четверг 
будьте внимательны с де-
ловой перепиской. В поне-
дельник ограничьте число 
поставленных целей.
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 18 и 23.

Прекрасное время для гар-
монизации пространства, 
украшения дома и накопления 
энергии. Приобретите прият-
ные мелочи - цветы, свечи, об-
новите текстиль. Скоро вы по-
чувствуете, как легко вы будете 
восстанавливать силы после 
работы. В среду дарите окру-
жающим жизнерадостность. В 
субботу посетите выставку.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Легкую раздражительность и пе-
репады настроения, присущие в 
эти дни многим Рыбам, легко 
объяснить хандрой и устало-
стью. Устройте себе дни отдыха, 
лучше, если вы проведете их на 
свежем воздухе. Избегайте суе-
ты и излишней эмоциональности 
в четверг. Во вторник будьте вни-
мательны с деловой документа-
цией, возможны неточности.
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

ПРОГНОЗ

18 октября - соединение Меркурия и Юпитера: день крас-
норечия и преувеличения. 19 октября - оппозиция Солн-
ца и Урана: возможны стрессовые ситуации, ухуд-
шение состояния сердечно-сосудистой системы. 
22 октября полусекстиль Солнца и Марса наделит 
физической активностью, деловитостью, четкостью 
в исполнении задуманного. Однако предпочтитель-
но в этот день работать без компаньонов. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

18 - 24 
ОКТЯБРЯ
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- Алло, я вчера в ва-
шей газете разместил 
объявление о пропаже 
моей собаки и возна-
граждении тому, кто 
найдет, в три тысячи 
евро. Есть ли новости?

- Здравствуйте, я сей-
час одна в редакции и 
ничего не могу сказать, 
главный редактор и все 
журналисты ушли ис-
кать вашу собаку…

 

В автосервисе: 
- Ну и что там с моей 

машиной?
- Знаете, если бы она 

была лошадью, я бы по-
советовал вам ее при-
стрелить.

 

- Дорогая свекровь, я 
не нуждаюсь в советах 
по воспитанию моего ре-
бенка! Я живу с вашим 

ребенком, и поверьте, 
над ним еще работать и 
работать!

 

- Чувак, приезжай к 
нам на дачу.

- Не хочу.
- Зря. Тут пиво, девоч-

ки. Красота!
- Папа! Я не куплюсь 

на это второй раз. Ко-
пайте сами свою кар-
тошку!
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